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 НЕ ТОЛЬКО У ФАСАДОВ! В Кузбассе перед Днем 
шахтера и началом учебного года убирали не 
только улицы, городские скверы и прочее. Вчера 
волонтеры столицы Кузбасса приводили в порядок 
территорию близ набережной в Кировском районе 
города. В целом же, по данным областного 

департамента ЖКХ и дорожного комплекса, 
24 августа в уборке приняли участие 27 тысяч 
кузбассовцев. Работали в основном в местах 
предстоящих празднеств в честь Дня шахтера, 
на пришкольных участках, в детсадах, дворах и 
скверах. Фото Федора Баранова.

панорама новостей
// столица Дня шахтера-2017

Последние приготовления

// фотофакт

// моногорода

Первая рыбка

// открытие

Шахта «Увальная»:  
есть первая очередь!

Междуреченск готовится при-
нять областные торжества по 
случаю Дня шахтера и 70-летия 
праздника. Вчера в городе был 
введен в строй ряд объектов.

Так, и. о. замгубернатора Алек-
сандр Шнитко и и. о. начальника 
областного департамента жилищ-
но-коммунального и дорожного 
комплекса Кирилл Десяткин при-
няли участие в открытии двух-
уровневой дорожной развязки. Она 
соединила Восточный и Западный 
районы города.

Работы по ее возведению нача-
лись еще в 2007 году, но с 2008-го из-
за нехватки средств местного бюд-
жета строительство превратилось 
в «долгострой». В 2013 году по ре-
шению губернатора Амана Тулеева 
работы на развязке возобновились, 
а в 2016-м объект был включен в 
уникальную губернаторскую про-
грамму «Областной День шахтера», 
благодаря чему укладка верхнего 
строения железнодорожного пути 
была завершена за сезон. В 2017 
году дорожники завершили строи-
тельство трассы от ул. Вокзальная 
до ул. Кузнецкая, капитально были 
отремонтированы кровли, фаса-
ды и дворы расположенных рядом 
с дорогой многоквартирных домов.

С вводом объекта в эксплуа-
тацию составы с углем пойдут по 
верхнему уровню нового путепро-
вода. А по нижнему участку авто-
дороги от ул. Вокзальная до ул. Куз-
нецкая пущены не только легковые 
машины, но и большегрузы. Та-
ким образом, ввод объекта позво-
лит разгрузить центр Междуречен-
ска от большегрузного транспорта. 
Стоимость строительства развязки 
составила 217 млн рублей.

Вчера также открыли капиталь-
но отремонтированный двор дома 

№13 по ул. Гули Королевой. Эта 
территория реконструирована по 
приоритетному проекту Минстроя 
РФ «Формирование комфортной 
городской среды».

Долгожданным событием ста-
ло и открытие после капремонта 
педиатрического отделения Меж-
дуреченской городской больни-
цы. Благодаря областному празд-
нику отделение получило вторую 
жизнь. На реконструкцию здания 
было направлено около 57 млн ру-
блей из областного и местного бюд-
жетов. За счет средств больницы 
приобретены мебель и мягкий ин-
вентарь (на 1,4 млн рублей). Рабо-
ты выполнены с учетом всех необ-
ходимых требований, есть условия 
для размещения мам с детьми до 
четырех лет: в палатах имеются пе-
ленальные столики, большие и ма-
ленькие кровати, обеденные зоны, 
тумбочки и холодильники. Две па-
латы оборудованы для детей с огра-
ниченными возможностями здоро-
вья. На первом этаже есть игровая 
комната для маленьких пациентов 
и удобный холл для посетителей, 
реконструирована столовая, ком-
наты для персонала, подсобные по-
мещения. Обустроен двор.

В открытии уникального проф-
ориентационного детского сада 
№28 «Вишенка» для детей в возрас-
те от одного года до семи лет приня-
ли участие замгубернатора Елена 
Пахомова и глава Междуреченска 
Сергей Кислицин. Сад состоит из 
двух корпусов и может принять 247 
детей.

По словам Елены Пахомовой, 
это еще один детский сад, возвра-
щенный в систему дошкольного об-
разования: до 1999 года в первом 
корпусе учреждения функциони-
ровал детский сад №32, затем зда-
ние было передано в госсобствен-

ность и там разместили филиал 
школы-интерната №11.

Уникальность детского сада 
«Вишенка» заключается в началь-
ной профессиональной ориентации 
детей уже в дошкольном возрас-
те. Здесь оборудовано одиннадцать 
игровых участков, стилизованных 
под определенную группу профес-
сий. К примеру, «Транспортная 
площадка» оснащена автомобиля-
ми и паровозами, участок «Порт» 
знакомит детей с профессиями мо-
ряков. По тому же принципу по-
строены площадки «Цирк», «Кино-
студия», «Ферма», «Метеостанция», 
«Аэропорт», «Зоопарк», «Лесное 
хозяйство», «Космодром», «По-
жарная часть», «Литературное из-
дательство». В учреждении есть 
также кабинет профориентации, 
современный музыкальный зал, 
спортплощадка, площадка ПДД. 
В «Вишенке» уютные спальные и 
групповые комнаты с полным ком-
плектом мебели, разработанной с 
учетом требований СанПиН; пище-
блок, оборудованный по новейшим 
технологиям; медицинский блок, 
оснащенный всем необходимым. 
Также в детском саду будет органи-
зована психолого-логопедическая 
служба.

В здании установлены автомати-
ческая охранная и пожарная сигна-
лизация, «тревожная кнопка», ка-
меры видеонаблюдения с пунктом 
охраны и система дымоудаления; 
оборудованы запасные эвакуаци-
онные выходы. Открытие детского 
сада позволило создать дополни-
тельно 30 рабочих мест.

В целом на капитальный ремонт 
и оснащение направлено около 140 
млн рублей из областного и местно-
го бюджетов, а также спонсорских 
средств.

Пресс-служба АКО.

В сентябре в Юрге нач-
нёт работать завод по 
выращиванию радужной 
форели: производство за-
пускает первый резидент 
первой территории опе-
режающего социально-
экономического развития 
(ТОСЭР) в Кузбассе.

Об этом на стратегиче-
ской сессии в Новокузнецке 
сообщил зампредседателя 
комитета Госдумы по энер-
гетике, председатель обще-
ственно-делового Совета 
по направлению «Моного-
рода» Дмитрий Исламов. 
«Первый резидент будет от-
крывать в Юрге завод уже в 
сентябре. Он уже будет по-
лучать все преференции», – 
уточнил Исламов.

Речь идет о запуске пер-
вой очереди предприятия 
по выращиванию радуж-
ной форели (проект мо-
сковской лизинговой ком-
пании «ТрансФин-М»). 
Как ранее сообщал инве-
стор, вложения в проект 
составили 1,7 млрд руб., 
мощность первой очереди 

– 1,7 тысячи тонн товарной 

рыбы в год. 21 июля 2016 
года компания первой по-
дала заявку на получение 
статуса резидента ТОСЭР 
«Юрга».

Между тем во второй 
ТОСЭР региона – Анже-
ро-Судженске – появился 
потенциальный покупа-
тель фанерного комбината 
(на предприятии объявле-
на процедура конкурсного 
производства). «Это одна 
из известных российских 
профильных компаний, 
которая занимается про-
изводством фанеры, – по-
яснил первый замести-
тель губернатора области 
Владимир Чернов. – Про-
ведены предварительные 
переговоры с польской 
стороной – основными 
кредиторами. Я думаю, что 
в ближайшее время вопро-
сы продажи бизнеса будут 
решены и начнется интен-
сивное строительство».

По-прежнему присма-
триваются к анжеро-суд-
женским залежам квар-
цита компании «Титан» и 
«Салаватстекло».

Ольга Смирнова.

Окончание.
Начало на 1-й стр.

Во время строитель-
ства комплекса были уч-
тены все экологические 
требования. Первым объ-
ектом на территории ста-
ли очистные сооружения 
с уникальной для Кузбас-
са технологией очистки 
шахтовых вод. Затем были 
возведены закрытые, пол-
ностью автоматизирован-
ные склады готовой про-
дукции, исключающие 
попадание в атмосферу 
угольной пыли.

Сейчас на предприя-
тии заняты 930 сотрудни-
ков, а с пуском второй оче-
реди, намеченным на 3-й 
квартал 2018 года, штат 
увеличится до 1400 чело-
век. «Конечно, создание 
новых рабочих мест – это 
очень важно для региона, 
отметил первый замести-
тель губернатора Влади-
мир Чернов. – Но не менее 
важна для Кузбасса и эко-
номическая составляю-
щая, и те налоги, которые 
шахта будет перечислять в 
областной бюджет».

На территории горно-
добывающего комплек-
са уже началось строи-
тельство и собственной 
обогатительной фабрики 
мощностью 4,5 миллиона 
тонн в год. Обогащение 
сделает готовый продукт 
в ы с о к о к о н к у р е н т н ы м 
на рынке угля. Тем бо-
лее что новое месторож-

дение богато коксующи-
мися марками. «Объёмов 
добычи на шахте «Уваль-
ная» хватит, чтобы за-
крыть потребности рос-
сийских предприятий в 
ценных марках угля на 
100%, – рассказал журна-
листам директор депар-
тамента угольной и тор-
фяной промышленности 
Минэнерго России Сер-
гей Мочальников. – Так-
же будет расширено при-
сутствие российского 
угля на внешних рынках: 
как на азиатско-тихооке-
анском, так и на атланти-
ческом направлениях».

Руководство компании 
заключило договор о соци-
альном сотрудничестве с 
администрацией Новокуз-
нецкого района. В рамках 
этого соглашения на сред-
ства угольщиков уже отре-
монтировано несколько об-
разовательных учреждений, 
заасфальтирована дорога и 
проложен водовод в посёл-
ке Увал. В ближайшем бу-
дущем в посёлке Осиновое 
Плёсо будет построен дет-
ский сад на 80 мест.

Что же касается про-
изводственных планов, 
то уже к концу 2017-го 
на «Увальной» планиру-
ют выйти на проектную 
мощность: 2-2,5 миллиона 
тонн угля в год. А с пуском 
второй очереди добыча со-
ставит до пяти миллионов 
тонн угля ежегодно.

Татьяна Черныш.
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// реабилитация

Травма работе не помеха
254 кузбассовца, по-
страдавших в результате 
тяжелого несчастного 
случая на производстве, 
смогли вернуться к труду. 

Напомним: в 2015 году 
Кузбасс стал первым ре-
гионом России, начавшим 
выстраивать новую систе-
му возвращения к привыч-
ной жизни работников, тя-
жело травмированных на 
производстве. В первую 
очередь она была нацеле-
на на то, чтобы до макси-
мально возможного уров-
ня восстановить здоровье 
и трудоспособность лю-
дей и помочь им сохранить 
материальную независи-
мость. С государственной 
точки зрения это позво-
лило бы сберечь для стра-
ны экономически активное 
население.

Главный акцент в пи-
лотном проекте сделан на 
раннюю реабилитацию, 
которая должна была на-
чинаться сразу после не-
счастного случая и быть 
комплексной: включать 

медицинское, социальное, 
психологическое и профо-
риентационное направле-
ния и переподготовку. А 
центральным звеном но-
вой системы стали реаби-
литационные менеджеры 
Фонда социального стра-
хования: они начали бук-
вально «за руку» сопро-
вождать пострадавших на 
всех этапах восстановле-
ния и по ходу дела решать 
возникающие проблемы.

В Кузбассе в этот проект 
с января 2015 года по июль 
2017-го в общей сложности 
были включены 472 чело-
века. На сегодняшний день 
374 полностью завершили 
реабилитационный курс. А 
254 из них (или 68%) вер-
нулись к труду. Еще трое в 
настоящее время осваива-
ют новые специальности 
в вузах Кузбасса, что по-
зволит им вернуться к ак-
тивной профессиональной 
деятельности в другом ка-
честве. Полностью восста-
новили свое здоровье 94 
пострадавших.

Валентина Акимова.

Расширился реестр куз-
басских производителей, 
выпускающих форменную 
ученическую одежду. 

Как сообщили в депар-
таменте промышленно-
сти Кемеровской области, 
в этом году ещё два ателье, 
в Новокузнецке и Юрге, 
сертифицировали свою 
школьную форму. Таким 
образом, на сегодня фор-
менную одежду для школь-
ников, отвечающую всем 
стандартам качества, шьют 
19 местных производите-
лей (15 юридических лиц 
и четыре индивидуальных 
предпринимателя). 

«Данные по объему сши-
той и реализованной к 2017-
2018 учебному году формы 
будут известны к октябрю, 

– комментируют ситуацию 
в департаменте. – Пока ак-
тивно идёт продажа – в ма-

газинах, на школьных база-
рах». 

Как отмечает собесед-
ник газеты, наибольшая 
доля школьной формы реа-
лизуется именно в рознице. 
Практически во всех круп-
ных городах региона рабо-
тают торговые точки, где 
можно приобрести продук-
цию кузбасских швейных 
предприятий (в Анжеро-
Судженске, Кемерове, Бело-
ве, Киселевске, Красноброд-
ском, Ленинске-Кузнецком, 
Новокузнецке, Прокопьев-
ске, Осинниках, Гурьевске, 
Салаире, Юрге, Яе). В тече-
ние нескольких лет мест-
ные производители удер-
живают 30% регионального 
рынка школьной формы. В 
том числе ателье и фабри-
ки шьют и продают единую 
кузбасскую коллекцию уче-
нической одежды. 

Ольга Смирнова.

К юбилейному, семидесятому, 
празднованию Дня шахтера 
столица Кузбасса и ее жители 
получат обновленные сквер, 
фонтан, центр досуга и новую 
скульптуру.

Так, в Кедровке уже открыл-
ся после капитального ремонта 
сквер часовни великомученика 
Дмитрия Солунского, постро-
енной в память о погибших гор-
няках. Как рассказали в мэрии, 
был реставрирован фасад часов-
ни, появилась архитектурная 
подсветка. Благоустроена и зе-
лёная зона: обновлена тротуар-
ная плитка, заасфальтированы 
пешеходные дорожки, появилось 
одиннадцать садовых диванов и 
памятная стела.

В открытии сквера приняли 
участие ветераны-шахтеры, ра-
ботники угольного разреза, чле-
ны семей погибших горняков, 
местные жители.

В Рудничном районе Кемеро-
ва после ремонта открыт центр по 
работе с населением «Северный». 
Первыми его посетителями стали 
ветераны угольной отрасли. На-
помним, ЦРН был построен в по-
сёлке бывшей шахты «Северная» 
в 2005 году, и с тех пор в букваль-
ном смысле слова стал центром 

жизни для ветеранских орга-
низаций, активной молодёжи и 
местной детворы. Гости пользу-
ются услугами спортзалов, игро-
вых мастерских, уличных спор-
тивной и игровой площадок. В 
ЦРН есть и свой ретромузей, в 
котором представлены предметы 
быта жителей посёлка.

А в субботу, накануне Дня 
шахтера, на площади перед Госу-
дарственной филармонией Куз-
басса откроется отремонтиро-
ванный фонтан – у него теперь 

будет новая чаша и инженерные 
коммуникации. Ремонт продол-
жался три месяца. Благодаря 
средствам угольных компаний 
удалось отреставрировать и фа-
сад здания филармонии, устано-
вить пандус на ступенях, заме-
нить покрытие площади.

Скоро порадует кемеровчан и 
новая скульптурная композиция 
«Сила шахтерских традиций». 
При этом ее сюжет держится в се-
крете до самого открытия.

Юлия Сергеева.

// факт
80 с лишним процентов объектов жизнеобеспечения 
подготовлено к зиме. По словам замгубернатора Дмитрия  
Кудряшова, сейчас энергетики активно готовят к отопительному 
сезону линии электропередачи. Так, «Кузбассэнерго — РЭС» 
реконструирует восемь ЛЭП 10 (52 км), расположенных в 
Беловском, Новокузнецком и Топкинском районах.  Работы 
ведутся по графику и завершатся к началу отопительного 
сезона, традиционно стартующего в области 15 сентября. 

 Церемония открытия часовни великомученика  
Дмитрия Солунского.

// Год экологии

Уникальный участок степного 
ландшафта «Бачатские сопки» 
в Беловском районе получил 
официальный статус особо 
охраняемой природной терри-
тории (ООПТ) регионального 
значения. Его общая площадь 

– 709 га.

Напомним, еще в начале года 
областной экспертный совет одо-
брил эту заявку и отправил на со-
гласование в Минприроды РФ. 
Теперь все формальности выпол-
нены.

«Бачатские сопки – самый 
крупный участок коренной сте-
пи Кузнецкой котловины, – по-
ясняет доктор биологических 
наук, региональный координатор 
Проекта ПРООН-ГЭФ по Кеме-
ровской области Юрий Манаков. 

– В результате полувековой хозяй-
ственной деятельности Кузбасс 
практически лишился степных 
экосистем, сформировавшихся 
на невысоких каменистых ува-
лах. Сейчас они сохранились не-
большими участками среди по-
лей, либо на склонах холмов. А 
с расширением площади откры-
тых разработок угля появилась 
угроза полного уничтожения 
степного биоразнообразия обла-
сти. Потому в 2014 году Проек-
том ПРООН-ГЭФ была иниции-
рована работа по созданию здесь 
ООПТ». 

«Бачатские сопки» станут еще 
и «генетическим банком» степ-
ных растений. Это единственная 
территория, где ученые могут со-
бирать семена, а затем исполь-
зовать их для восстановления 

нарушенных земель угольных 
предприятий.

Кроме того, поскольку рядом с 
заказником расположены посел-
ки компактного проживания ко-
ренных малочисленных народов 
Кузбасса – телеутов, это помо-
жет сохранить их традиционные 
виды деятельности, в частности, 
скотоводство.

Для справки: на «Бачатских 
сопках» обитает 137 видов рас-
тений, из них 20 занесены в реги-
ональную Красную книгу. Наи-
более редкие – флокс сибирский, 
копеечник Турчанинова, жел-
тушник алтайский. В числе ред-
ких бабочек и жуков – представи-
тели Красной книги РФ: аполлон 
обыкновенный и шмель армян-
ский.

Юлия Матющенко.

«Сопки» стали заказником

В Таштагольском районе не-
изменно соблюдается тради-
ция санитарных уборок два 
дня в неделю. Вчера с мётла-
ми и лопатами, носилками и 
тачками в городе и посёлках 
района вышли на улицы 1360 
человек.

Особенно активны сейчас пе-
дагогические коллективы: нака-
нуне учебного года они приводят 
в порядок дворы школ, детских 
садов. А учителя и сотрудники 
школы-интерната №3, к приме-
ру, дружно готовят учебный кор-

пус и общежитие к приёму ребят: 
уже покрашены и побелены клас-
сы и спальни, коридоры и спорт-
зал. Столовая и кухонный блок 
тоже безупречно чисты.

В школе сейчас живут 20 ре-
бят, которые недавно вернулись 
из летнего лагеря. По просьбе 
городского общества инвали-
дов они помогают тем, кто жи-
вёт в частном секторе: складыва-
ют дрова, перекидывают уголь в 
углярки, помогают убирать уро-
жай.

Даже в неучебное время шко-
ла №1 остаётся центром притя-

жения учеников: здесь круглый 
год дети гоняют мяч на стади-
оне, упражняются на уличных 
тренажёрах и турниках. Поэ-
тому и в санитарную пятницу 
легко собрать ребят, которые 
живут неподалёку. Они подме-
ли аллею, проходящую вдоль 
школьного забора, пропололи 
цветочные клумбы. А когда на-
чался дождь, занялись помеще-
ниями своих классов: протира-
ли наглядные пособия в шкафах 
и подоконники, расставляли 
парты и стулья.

Вера Скворцова.
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 Участники, организаторы и почетные гости турнира.

// традиции

Остросюжетные партии  
заслуженных шахтеров-шахматистов

// право

Нажива в 30 миллионов

ИНОЗЕМЦЕВА Ольга Владимировна
В минувший вторник внезапно скончалась одна из 

известных журналистов Кузбасса Ольга Иноземцева (Гулик).
Ольга Владимировна была настоящим профессионалом, 

вдумчивым автором, прекрасным человеком и отличным 
другом. Она работала в таких известных изданиях, как 
газеты «Кузнецкий край», «Аргументы и факты в Кузбассе», 
«Континент Сибири», журналы «Строительный Кузбасс», 
«Сибирский уголь» и другие, а также сотрудничала с рядом 
пресс-служб ведущих компаний региона.

Союз журналистов Кемеровской области, коллеги и 
друзья выражают искренние соболезнования родным и 
близким Ольги Владимировны.

В Прокопьевском шахматном 
клубе «Пешечка» состоялся 
темпо-турнир в честь 70-летия 
Дня шахтера и 100-летия Про-
копьевского рудника.

Турнир был организован при 
поддержке Почетного председа-
теля областной федерации шах-
мат Михаила Ивановича Найдова 
(по его инициативе с 1995 года в 
городах Кузбасса проводится по-
священный Дню Шахтера меж-
дународный фестиваль, собира-
ющий как профессионалов, так 
и любителей игры). Семь туров 
провели за досками 22 участника, 
каждому отводилось на партию 

всего 15 минут. И каждый из них 
в свое время был удостоен почет-
ного знака «Шахтерская слава» (а 
четверо даже являются полными 
кавалерами всех трех степеней). 
Для этих уважаемых людей шах-
маты стали страстным увлечени-
ем и верным спутником жизни, 
многие имеют первый спортив-
ный разряд, а пятеро и вовсе кан-
дидаты в мастера спорта.

Борьба в турнире разгорелась 
со старта, когда лидерство захва-
тили кандидаты в мастера Виктор 
Шестак, Анатолий Рубан, Андрей 
Петров и Марсель Ахмеджанов. 
Итогом сражений стала побе-
да В.Шестака, набравшего шесть 

очков из семи возможных. Ему и 
был вручен главный приз – Ку-
бок имени первого стахановца 
Кузбасса Ивана Акимовича Бо-
рисова. А.Рубан также завершил 
турнир без поражений, у него на 
пол-очка меньше и заслуженное 
второе место. По пять очков на-
брали А.Петров, а также А.Споров, 
составивший серьезную конку-
ренцию лидерам и оттеснивший  
М. Ахмеджанова на пятое место.

Международный арбитр, глав-
ный судья соревнований Павел 
Зорин особо отметил теплую ат-
мосферу турнира и вместе с тем 
его остросюжетную борьбу.

Виктор Давыдов.

// происшествия

Смертельные маневры

В Кузбассе в полтора раза вы-
росло количество уголовных 
дел, связанных с мошенни-
чеством, которое совершено 
дистанционным способом – с 
помощью телефона или интер-
нета.

С начала года возбуждено уже 
630 уголовных дел по таким пре-
ступлениям, что на 55% больше 
показателя аналогичного пери-
ода 2016-го. В общей сложности 
за первое полугодие кузбассов-
цы перечислили мошенникам 30 
миллионов рублей! Такие данные 
привели на брифинге, прошед-
шем в кузбасском полицейском 
главке.

Самую большую сумму поте-
рял пожилой житель Новокуз-
нецка, поверивший сообщению, 
что его счет собираются атако-
вать хакеры. Он выполнил ряд 
действий, которые продиктовали 
ему аферисты, и перевел им четы-
ре миллиона рублей.

Но чаще всего жертвами пре-
ступников становятся женщи-
ны. Замначальника региональ-
ного ГСУ ГУ МВД России по 
Кемеровской области Максим 
Рожков отметил, что в 70% слу-
чаев пострадавшими являются 
жительницы Кузбасса старше 
45 лет. А еще в 20% – молодые 
женщины в возрасте от 18 до 35 
лет. Мужчины же больше «попа-
даются на крючок» при покуп-
ке техники и автомобилей: они 
вносят предоплату и в итоге ли-
шаются денег.

Нарисовали полицейские и 
среднестатистический портрет 
преступников, которые обогаща-
ются таким способом: в 99% слу-
чаев это мужчина в возрасте 35-
39 лет, как правило, уже судимый 
за аналогичные преступления; 
при этом четверть мошенничеств 
совершается непосредственно из 
мест лишения свободы. Еще 1% 
случаев обмана приходится на 
долю молодых девушек, которые 

создают в социальных сетях фей-
ковые интернет-магазины и, со-
брав деньги за покупки, ликвиди-
руют странички.

Но самым опасным видом мо-
шенничества в полиции назвали 
похищение денег через вредонос-
ные компьютерные программы. 
К примеру, кузбассовцы полу-
чали сообщение со ссылкой яко-
бы на фото. Те, кто перешел по 
ней, подсадили вирус на телефон, 
и при наличии подключенного 
«мобильного банка» вредоносная 
программа начинала отправлять 
команды на списание денег, опу-
стошая счет. Банду таких хакеров 
не так давно задержали в Ново-
кузнецке. Полицейские уже уста-
новили 90 пострадавших, и сум-
ма общего ущерба приближается 
к миллиону.

Как противостоять мошенни-
кам, чтобы сохранить свои фи-
нансы, читайте на нашем сайте 
kuzbass85.ru.

Ирина Малакович.

// факт и комментарий

Для души, красоты 
и здоровья

Кузбасские предпри-
ниматели все чаще 
поддерживают различ-
ные социальные акции, 
фестивали, турниры.

Мы уже сообщали о том, 
что недавно в новокузнец-
ком центре «Фаворит» со-
стоялся областной фе-
стиваль по адаптивному 
конному спорту, в котором 
приняли участие 46 спорт-
сменов с ограниченными 
возможностями здоровья 
из Новокузнецка, Ново-
кузнецкого района, Меж-
дуреченска и Осинников. 
Помощь в его организа-
ции оказал Владимир Зин-
ченко – глава фермерского 
хозяйства, расположенно-
го в Беловском районе.

КОММЕНТАРИЙ

Владимир Зинченко,
глава ИП «Зинченко В.Д.»:

– У нас в хозяйстве есть 

спортивные лошади, есть 
свой чемпион – семилет-
ний жеребец Касым породы 
русская верховая, который 
на областных соревновани-
ях дважды становился пер-
вым и один раз – вторым. 
Есть у нас и ипподром (на 
нем, правда, областные со-
ревнования пока не прово-
дились). По возможности 
стараемся помогать в про-
ведении конно-спортивных 
соревнований, участвовать 
в них. В этот раз стали спон-
сорами фестиваля по адап-
тивному конному спорту, 
потому что уверены: та-
кие мероприятия помога-
ют детям с ограниченными 
возможностями здоровья 
почувствовать себя счаст-
ливыми. На своем опыте 
знаем: спортивные лошади 
прибыли не приносят, если 
это не большой спорт, зато 
они для души, красоты, здо-
ровья.

Иван Королев.

Два дорожно-транс-
портных происшествия, 
в которых два человека 
погибли, случились в 
Кузбассе.

В Мариинском районе 
на трассе Р-255 «Сибирь» 
во вторник вечером во-
дитель тягача врезался в 
иномарку и зацепил еще 
один автомобиль.

Водитель грузови-
ка «International» с прице-
пом-цистерной, не выбрал 
безопасную дистанцию до 
впереди идущего автомо-
биля и столкнулся с «Toyota 
Corolla», а затем протара-
нил стоящий автомобиль 
«Mitsubishi». В результате 
ДТП пассажирка «Toyota 
Corolla», которая ехала на 
заднем сидении, сконча-
лась до приезда «скорой». 
Двухлетний малыш, кото-
рый ехал в этой же машине, 
получил легкие травмы – 
ребенка спасло автокресло. 

Другое случилось око-
ло полуночи в областном 
центре в районе пересече-
ния проспекта Кузнецкого 
и улицы Сибиряков-гвар-
дейцев.

Как пояснили в город-

ской ГИБДД, ДТП – из 
серии «неочевидных»: 
неизвестный на неуста-
новленном авто совершил 
наезд на пешехода, сбил 
его насмерть и скрылся. 

«Было установлено, что 
в ДТП причастен ВАЗ 2105 
или ВАЗ 2107 темного цве-
та и что результате ДТП 
на его передней левой ча-
сти имеются повреждения. 
ГИБДД обратилось за по-
мощью к жителям горо-
да в СМИ и соцсети, и уже 
вчера днем благодаря ано-
нимному звонку в ГАИ ви-
новного удалось найти. 
Автомобиль бдительные 
граждане заметили на сто-
янке неподалеку социаль-
ного рынка, вскоре был 
задержан и сам водитель. 
Им оказался 50-летний ке-
меровчанин. С его слов, он 
не понял, что сбил челове-
ка, а подумал, что наехал 
на какое-то препятствие». 

По факту случившегося 
проводится проверка, ре-
шается вопрос о возбужде-
нии уголовного дела. Во-
дителю грозит также и 
наказание за оставление 
места ДТП.

Юлия Матющенко.
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  Биопротезы клапанов сердца компании «Неокор» (г. Кемерово) знают во многих 
кардиоклиниках России. Фото Федора Баранова.

// спрашивали? Отвечаем // будь в курсе

СЭО И ОБЩЕСТВЕННЫЕ ОБСУЖДЕНИЯ

Администрация Новокузнецкого му-
ниципального района объявляет об об-
щественных обсуждениях предвари-
тельной версии Экологического доклада 
и отчета по экспертной оценке экоси-
стемных услуг территории Новокузнец-
кого муниципального района. 

Документы разработаны в рамках 
выполнения стратегической экологиче-
ской оценки (СЭО) «Комплексной про-
граммы социально-экономического раз-
вития Новокузнецкого муниципального 
района» (утв. решением Новокузнецкого 
районного Совета народных депутатов 
от 09.10.2007 № 426, с изм. от 27.11.2014). 

Приглашаем в период с 16 августа 
по 05 сентября 2017 года ознакомиться 
с представленными документами и вы-
сказать свое мнение относительно акту-
альности и объективности выполненной 
оценки, полноты разработанных реко-
мендаций. 

Документы для обсуждений раз-
мещены на сайтах администраций Но-
вокузнецкого муниципального района 
(www.admnkr.ru) и сельских поселений, 
ООО «ИнЭкА-консалтинг» (www.ineca.ru). 
Поступившие замечания и предложения 
будут учтены при доработке Экологиче-
ского доклада.

Стратегическая  
экологическая оценка

СЭО на территории Новокузнецко-
го муниципального района выполняет-
ся в рамках реализуемого ПРООН/ГЭФ 

– Минприроды России проекта «Задачи 
сохранения биоразнообразия в полити-
ке и программах развития энергетиче-
ского сектора России» (www.bd-energy.
ru).

Сроки выполнения СЭО: февраль 
2016 г. – сентябрь 2017 г.

Исполнитель СЭО: ООО «ИнЭкА-кон-
салтинг» (г. Новокузнецк).

Результаты СЭО планируется исполь-
зовать при разработке новых докумен-
тов стратегического планирования Но-
вокузнецкого муниципального района 
с целью учета экологических аспектов, 
природно-ресурсного потенциала тер-
ритории, результатов оценки экономи-
ческой ценности экосистемных услуг и 
биоразнообразия. 

Ваши комментарии просим направ-
лять в ООО «ИнЭкА-консалтинг» (г. Но-
вокузнецк, ул. Лазо, 4, тел./ф.: (3843) 
72-05-75, 72-05-80, e-mail: ineca@ineca.
ru). Контактные лица: Мальцева На-
дежда Васильевна и Чиликова Олеся 
Сергеевна.

В Кузбассе основная ак-
тивность инвесторов от-
мечается сегодня в двух 
секторах, один из которых 
– медицина и смежные  
с ней отрасли.

Рынок медицинских услуг – один из 
наиболее динамично развивающихся во 
всем мире. К тому же еще он очень при-
влекателен для инвесторов. Эксперты 
констатируют, что в России сегодня от-
мечается настоящий инвестиционный 
бум в сфере коммерческих медицинских 
и околомедицинских услуг. Кузбасс в 
этом смысле не исключение.

Правда, большинство таких проек-
тов в нашей области связано с производ-
ством или с IT-технологиями, то есть с 
отраслями, смежными с диагностикой 
и лечением. Из десятка тех, что получи-
ли ту или иную поддержку или сопро-
вождение различных государственных 
структур (департамента инвестиций и 
стратегического развития администра-
ции Кемеровской области, Агентства 
по привлечению и защите инвестиций, 
Фонда поддержки моногородов и др.), 
только два имели непосредственное от-
ношение к оказанию медицинских ус-
луг населению. Это негосударственный 
многопрофильный медицинский кли-
нический центр «Grand Mediсa» в Но-
вокузнецке, один из крупнейших в Рос-
сии, и частная «Первая скорая помощь» 
в Кемерове.

В ряду других значимых для реги-
она проектов заместитель губернато-
ра Кемеровской области по инвестици-
ям и инновациям Станислав Черданцев 
называет химико-фармацевтический 
завод «Авексима Сибирь» (бывшая 
«Асфарма») и проект по производству 
плазмы крови компании «Алишех-Ан-
жера» (он еще не запущен, проходит ста-
дию согласования). А также – организа-
цию производства ионообменных линз 
ООО «Лиомед» (идет поиск инвесто-
ров), действующую компанию «Неокор» 
по производству биопротезов сосудов и 
клапанов сердца и IT-проект «Умная ре-
гистратура», который уже реализуется 
при поддержке ряда известных компа-
ний. В настоящее время ведутся пере-
говоры по созданию медицинского пор-

та для пациентов ООО «Медпоиск» (он 
позволит связывать врачей друг с дру-
гом и с пациентами, предоставлять 
консультации юристов и т.п.). Еще есть 
проект по управлению промышленной 
медициной – компания «Восток-сервис. 
Кузбасс» совместно с «Центром меди-
цинского сопровождения». В части раз-
вития в Кемеровской области лучевой 
медицины идут переговоры с компани-
ей «Phillips».

На конференции «Современная ме-
дицина: основные тренды и факторы 
развития», состоявшейся недавно в Куз-
басском технопарке, Станислав Чер-
данцев напомнил, что 24 населенных 
пункта Кузбасса имеют сегодня статус 
моногородов – по сути, это все города, 
кроме Кемерова. А если инвестпроект 
реализуется на территории моногоро-
да, в рамках государственного сотруд-
ничества и партнерства за счет Фонда 
моногородов и за счет бюджета для него 
может быть построена любая инфра-
структура: водопровод, коллектор, до-
рога, ЛЭП…

Кроме того, Юрга и Анжеро-Суд-
женск уже имеют статус территорий 
опережающего социально-экономиче-
ского развития, а в течение ближай-
ших трех лет таких ТОСЭРов в области 
должно стать девять. Получив ста-
тус резидента ТОСЭР, инвестор при-
обретает права на массу федеральных 
льгот: в четыре раза уменьшается сум-
ма страховых взносов, практически 
нулевые позиции по основной груп-
пе федеральных налогов. Плюс набор 
региональных льгот. А самое главное, 
бизнесу предоставляется администра-
тивное сопровождение проекта «под 
ключ»: от стадии переговоров до пол-
ного запуска.

Правда, у Агентства по привлечению 
и защите инвестиций Кемеровской об-
ласти есть «входной порог»: попасть к 
нему на сопровождение может только 
проект стоимостью 100 миллионов ру-
блей и выше. Но замгубернатора Ста-
нислав Черданцев заверил, что в этом 
году акцент в Кузбассе сделан на рабо-
ту не только с инвесторами, но и с пред-
принимателями. Если предприятие 
вкладывает в развитие рынка медуслуг 
свыше миллиона рублей, оно тоже мо-
жет рассчитывать на разные виды под-
держки.

Валентина Акимова.

Развивать медицину – 
выгодно!

Обращаюсь к вам с просьбой 
хоть как-то помочь мне. 29 июня 
я вызвала мастера по ремонту те-
левизора. Телевизор работает, но 
из него исходит какой-то непри-
ятный запах. Мастер посмотрел 
за 10 минут, взял с меня 2 тысячи 
рублей и уехал. Сейчас я смотреть 
телевизор не могу, запах стал еще 
сильней. Я звонила по телефону, ко-
торый был, но там никто не отве-
чает. Мне 72 года, нельзя так об-
манывать нас, пенсионеров…

Г.В. Морозова, г. Кемерово.

Вот что ответили в управлении 
потребительского рынка и развития 
предпринимательства администра-
ции города Кемерово:

«В соответствии с п. 1 ст. 29 Закона 
РФ «О защите прав потребителей» по-
требитель при обнаружении недостат-
ков выполненной работы вправе по сво-
ему выбору потребовать безвозмездного 
устранения недостатков выполненной 
работы или отказаться от исполнения 
договора о выполнении работы и потре-
бовать полного возмещения убытков, 
если в установленный указанным дого-
вором срок недостатки выполненной ра-
боты не устранены исполнителем.

Для восстановления своего нарушен-
ного права потребителю необходимо 
обратиться к исполнителю с письмен-
ной претензией, в которой потребовать 
устранить недостатки выполненной 
работы в разумный срок (например, 7 
дней). Претензия оформляется в двух эк-
земплярах, один передается уполномо-
ченному лицу исполнителя, на втором 
экземпляре он должен проставить: пе-
чать, дату, должность, фамилию и под-
пись. Второй экземпляр претензии оста-
ется у потребителя. Если исполнитель 
отказывается принимать претензию или 
ставить отметку о получении, то следует 
передать претензию при свидетеле или 
направить по почте заказным письмом с 
уведомлением о вручении. 

Если местонахождение исполните-
ля неизвестно, а номер телефона недо-
ступен, то в квитанции должны быть 
указаны реквизиты исполнителя: ФИО 
индивидуального предпринимателя 

или наименование организации, ОГРН, 
ИНН. Адрес индивидуального предпри-
нимателя можно узнать, получив выпи-
ску из единого государственного реестра 
индивидуальных предпринимателей в 
Федеральной налоговой службе. Адрес 
организации по имеющимся реквизи-
там можно узнать на сайте Федеральной 
налоговой службы в сети «Интернет» 
https://egrul.nalog.ru. 

Если квитанция не была выдана по-
требителю или в ней отсутствует необхо-
димая информация, то для установления 
исполнителя следует обратиться в поли-
цию.

В случае если в установленный по-
требителем срок его требования не бу-
дут удовлетворены, он имеет право обра-
титься в суд. Для подтверждения факта, 
что работа выполнена ненадлежащим 
образом перед обращением в суд может 
понадобиться проведение проверки ка-
чества (экспертизы)».

К слову, за шесть месяцев 2017 года в 
управление потребительского рынка и 
развития предпринимательства адми-
нистрации г. Кемерово с вопросами, свя-
занными с некачественным оказанием 
бытовых услуг, обратилось 215 потре-
бителей. Всем им была дана консульта-
ция, подготовлено 138 претензией, 13 
исковых заявлений. При необходимо-
сти сотрудники управления участвовали 
в судебных заседаниях. За шесть меся-
цев 2016 года с такими вопросами обра-
тилось 197 потребителей, подготовлено 
124 претензии, 11 исковых заявлений.

Первое место по числу обращений в 
управление потребительского рынка и 
развития предпринимательства зани-
мают обращения по вопросам торгов-
ли, второе – по оказанию бытовых ус-
луг, третье – по оказанию финансовых и 
страховых услуг.

В случае если суд отказывал в удов-
летворении требования потребите-
ля, специалисты готовили апелляци-
онные (кассационные) жалобы. Из 147 
исков было отказано в удовлетворении 
4. Таким образом, 97% исковых заяв-
лений, подготовленных сотрудника-
ми управления за шесть месяцев 2017 
года, были удовлетворены судами.

Подготовила Юлия Сергеева.

Как теперь  
найти горе-мастера?
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О бирюльках, закидушках, накидушках  
и других забавах – всерьез!

Материалы полосы подготовила Оксана Панарина. 

Вот уже несколько лет, как 
она участвует в массовых празд-
никах, встречается с юными 
земляками в школах и детских 
садах и рассказывает им об уни-
кальных русских игровых тра-
дициях.

Марина Станиславовна ро-
дом из Кузбасса, но долгое вре-
мя жила в Якутии, работала при 
Дворце культуры методистом 
игровых программ. Она – от-
личник культуры Республики 
Саха, заслуженный работник 
культуры Мирнинского райо-
на Республики Саха. Работая 
на Севере, часто ездила в Мо-
скву для повышения квалифика-
ции на курсы игровых программ. 
Там и познакомилась с активи-
стами объединения «Диво», ко-
торые стараются «вернуть в на-
род» исконные русские игры.

Сейчас Марина Ищеева жи-
вет в Кемерове. И помимо того, 
что является художественным 
руководителем городского клу-
ба ветеранов, еще и ведет фоль-
клорную мастерскую городского 
клуба ветеранов при школе №15 
«Наследники традиций».

«А вообще, это мое хобби, – 
рассказывает Марина Станис-
лавовна. – Я целью своей поста-
вила развивать преемственность 
поколений: бабушки, дедушки и 
молодежь».

С этой энергичной и увлечен-
ной женщиной мы познакоми-
лись на одном из праздников, 
где она постоянно находилась 
в окружении людей. Всем заин-
тересовавшимся Марина Ста-
ниславовна показывала детский 
игровой инструментарий XVIII 
века. По ее словам, таких игру-
шек в нашей области больше ни 
у кого нет.

«Вот это закидушка, – пока-
зывает она деревянный ковшик, 
в который нужно попасть при-
вязанным к нему на нитке дере-

вянным же шариком. – А вот это 
накидушка».

В такой игре когда-то дав-
ным-давно дети пытались за-

кинуть привязанный шарик в 
одно из трех отверстий на де-
ревянной лопатке. У каждого 
отверстия имелись цифры, и в 
зависимости от того, куда попа-
дал шарик, играющий получал 
баллы. Определенное их коли-
чество нужно было набрать за 
определенное число попыток.

«А это вот малечина-калечи-
на, – с особым удовольствием 
представляет очередную игруш-
ку энтузиастка. – Я ее очень лю-
блю».

Как объяснила Марина Ста-
ниславовна, ребята раньше пе-
редавали такую фигурку по кру-
гу и приговаривали:
У Малечины

одна деревянная нога,
У Калечины

одна деревянная рука,
У Малечины-Калечины один глаз,

да и тот мал да удал.
Малечина-Калечина,

сколько часов до вечера?
Малечина скок с плетня,

собралась вся
Прыг, прыг, прыг...

И тот, у кого на этих словах 
оставалась малечина-калечи-
на, начинал считать и пытать-
ся удержать на ладошке в вер-
тикальном положении игрушку, 
напоминающую веретено.

«А это знаменитые бирюль-
ки. Все же мы знаем выражение 
«это вам не в бирюльки играть». 
А что такое бирюльки? Это на-
стольная посиделочная игра».

Оказывается, задача не из 
простых: маленьким крючком 
надо ухватить с блюдца, на ко-
тором кучкой лежит крошечная 
деревянная посуда, всего лишь 
один предмет. Да так, чтобы дру-
гие не пошевелились. Если что-
то хоть чуть-чуть сдвинулось с 
места – ход переходит к следую-
щему участнику игры.

А есть еще и много других 
старинных русских игрушек, на-
пример, мотальщики, кубарь...

«Всё это я несу в массы, при-
чем не только рассказываю де-
тям об игрушках. Мы постоянно 
проводим игровые программы, 
знакомим ребятишек с народны-
ми забавами, традициями, изу-
чаем русский фольклор».

А о том, что такие игры впол-
не могли бы стать популярными 
и сейчас, говорит живейший ин-
терес, с которым люди слушают 
Марину Станиславовну. Более 
того, многие даже сокрушаются, 
что сегодня нигде нельзя купить 
такие игрушки.

// инициатива

Традиции русских народных игр XVIII века активно популяризирует в столице Кузбасса  
художественный руководитель Кемеровского городского клуба ветеранов Марина Ищеева

Кузбасские коллективы 
приняли участие в мас-
штабном национальном 
фестивале, который про-
шел в Алтайском крае, в 
поселке Борисово Зале-
совского района.

«Вастома Ялгат» – так звучит на-
звание фестиваля на мордовском. В 
переводе на русский это означает 
«встреча друзей». На праздник при-
гласили представителей разных на-
циональностей, в том числе из ма-
рийского национального центра, 
белорусского народного вокального 
коллектива, союза армян и других. 

Из Кемеровской области приехали 
самодеятельный мордовский фоль-
клорный ансамбль «Ялгам» (Че-
булинский район) и фольклорный 
коллектив «Эрзяночка» (Прокопьев-
ский район).

Много внимания на фестивале 
было уделено гастрономическим тра-
дициям разных народов. Так, белору-
сы записали чуть ли не все рецепты 
мордовских хозяек. А больше всего 
гостей удивили вареники с маком.

Интересной была и развлекатель-
ная программа: гулянья с древни-
ми обрядами, песенные выступления 
на родном языке эрзи (это подгруп-
па мордвы). Всего на фестивале в ал-
тайской «малой Мордовии» побывали 
пять тысяч человек.

// ЭТНОновость

«Малая Мордовия» 
собрала друзей

 О своем увлечении Марина Станиславовна рассказывает очень артистично.

  Играть в бирюльки не так-то просто! Фото Виктора Сохарева.
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// какие мы

// спрашивали? отвечаем!

У сказочного болота  
всем отдохнуть охота

Почему больничный такой маленький?

 На месте пустыря с мусором Юлия Уйманова с помощницами-соседками создала 
яркую детскую площадку. Фото автора.

Отвечает Михаил ОКУНЕВ, 
заместитель управляющего 
ГУ «Кузбасское региональное 
отделение Фонда социального 
страхования РФ»:

– Ваш бухгалтер права. Размер 
пособия по временной нетрудо-
способности, а также по беремен-
ности и родам – величина не по-
стоянная и зависит от нескольких 
факторов. 

Первый фактор – это средний 
заработок, рассчитанный за два 
года, предшествующих году насту-
пления временной нетрудоспособ-

ности или отпуска по беременно-
сти и родам. Это так называемый 
расчетный период. В 2017 году для 
расчета пособия суммируются все 
выплаты работнику, на которые 
начислялись страховые взносы в 
Фонд социального страхования 
за 2015 и 2016 годы, в том числе и 
у других работодателей. Так что 
если работник в течение расчет-
ного периода поменял место ра-
боты, чтобы не потерять в разме-
ре пособия по больничному, ему 
необходимо получить у прежнего 
работодателя справку о размере 

выплат, на которые начислялись 
страховые взносы в ФСС. Форма 
этой справки утверждена прика-
зом Минтруда России от 30 апре-
ля 2013 года №182н. Ее часто так и 
называют: справка 182н.

Из среднего заработка в расчет-
ном периоде исчисляется средний 
дневной заработок. Для пособия 
по временной нетрудоспособно-
сти и для исчисления пособия по 
беременности и родам его счита-
ют по-разному.

Второй фактор – страховой 
стаж, то есть период, в течение ко-
торого гражданин работал по тру-
довому договору (в том числе и у 
других работодателей), и за работ-
ника производились отчисления в 
ФСС.

В зависимости от страхового 
стажа пособие по временной не-
трудоспособности выплачивается 
в следующем размере:

– застрахованному лицу, 
имеющему страховой стаж до  

5 лет, – 60% среднего заработка; 
– имеющему страховой стаж от 

5 до 8 лет, – 80% среднего заработ-
ка;

– имеющему страховой стаж  
8 и более лет, – 100% среднего за-
работка.

Пособие по беременности и ро-
дам, а также пособие по временной 
нетрудоспособности в результате 
несчастного случая на производ-
стве или профессионального забо-
левания выплачивается в размере 
100 процентов среднего заработка 
независимо от страхового стажа.

Третий фактор – это количе-
ство календарных дней временной 
нетрудоспособности, подлежащих 
оплате. 

Формула расчета больнично-
го проста: средний дневной зара-
боток (с учетом страхового ста-
жа) умножается на количество 
календарных дней временной не-
трудоспособности. Но! Законом 
установлено четкое ограничение: 

предельная величина базы для на-
числения страховых взносов. Для 
2015 года это 670 тыс. руб. в год, 
для 2016-го – 718 тыс. руб., для 
2017-го – 755 тыс. Таким образом, 
максимальный размер средне-
го дневного заработка для расче-
та пособий по больничному в 2017 
году не может превышать 1901,37 
рубля: (670000+718000) / 730.

То есть в вашем случае выплаты 
по листку нетрудоспособности за 
пять дней болезни составят 9506 
руб. 85 коп. Если бы вы работали, 
зарплата составила бы порядка 
15000 руб. 

Подобный подход практикует-
ся во многих странах мира. И там 
многие работники уже давно по-
няли, что здоровье – категория 
экономическая. Гораздо выгоднее 
профилактировать заболевания, 
чем доводить себя «до ручки» и по-
том долго лечиться.

Подготовила  
Валентина Акимова.

Работаю в частной фирме, зарплату получаю «белую», порядка 60 тыс. 
в месяц, общий трудовой стаж более 15 лет. Болею крайне редко, одна-
ко недавно пришлось уйти на больничный. С удивлением обнаружила, 
что сумма выплат по листку нетрудоспособности за неделю болезни ока-
залась почти на 5000 руб. меньше того, что я получил бы за отработан-
ные дни. Как же так? Ведь мой трудовой стаж позволяет рассчитывать на 
100-процентные начисления по больничному! Бухгалтер отвечает, что 
есть «потолок», выше которого выплаты не начисляются. Так ли это?

Ольга (по электронной почте).

//к власти с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! 
С 28 августа по 1 сентября 
2017 года с 15 до 17 часов 
вы можете обратиться к 
руководителям структурных 
подразделений администра-
ции Кемеровской области, 
исполнительных органов го-
сударственной власти Кеме-
ровской области отраслевой 
компетенции по телефонам 
«прямой линии»:

28 августа - Токарев Олег 
Сергеевич - начальник 
департамента угольной про-
мышленности администра-
ции Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 58-21-08.

29 августа - Старосвет 
Леонид Владимирович - 
начальник департамента 
промышленности Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 
58-78-61.

30 августа - Малютина 
Нэлли Анатольевна - на-
чальник управления по 
ценным бумагам и страхо-
вому рынку администрации 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 58-54-36.

31 августа - Марков Нико-
лай Николаевич - началь-
ник главного управления 
архитектуры и градостро-
ительства Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 
36-41-37.

1 сентября - Трихина 
Вероника Валерьевна - 
начальник департамента 
по развитию предприни-
мательства и потребитель-
ского рынка Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 
58-65-31.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обраще-
ний к губернатору Кемеров-
ской области – (8-3842) 
58-41-97.

Уютный уголок для местной детво-
ры и их родителей на улице Анжерской 
в Яе начал активно обустраиваться года 
три назад. Улица, состоящая из старень-
ких домов частного сектора, от центра по-
селка далеко и упирается прямо в болото. 
Даже автобусные маршруты до этого ту-
пика не доходят. Прежде в округе не было 
не то что детской площадки, а даже при-
митивной песочницы, где бы дети могли 
поиграть. Однако благодаря неравнодуш-
ным людям, живущим в этом микрорай-
оне, ситуация начала меняться. Ини-
циатором и «прорабом» строительства 
площадки называют Юлию Уйманову.

– Жить возле такой свалки мне не хо-
телось, – вспоминает она. – У самой ведь 
дети подрастают, а играть на нашей улице 
им было негде. А тут еще рядом с болотом 
и свалка образовалась. Помощи у властей 
мы просить не стали, а вместе с моей ма-
мой и соседками решили засучить рукава 
и действовать.

Для начала весь хлам перетаскали в 
мусорные контейнеры. Выкорчевали на 
пустыре траву, побелили остатки фунда-
мента, который от дома остался, а цветни-
ки прямо в него рассадили. На тележках 
по тропинке через болото, сколько нам 
женских сил хватило, навозили земли, 
гравия и песка. Автомобильные баллоны 
для своих композиций нашли на бывшей 
свалке и отложили их в сторону, решили, 
что пригодятся нам для обустройства. Из 
стволов старых тополей, которые много 
лет назад спилили да тут же и бросили, 
изготовили чурки разных размеров и на-
чали из них собирать сказочные фигуры. 
Все материалы, из которых обустраивали 
площадку, были бросовые. Потратились 
только на краску. Хотелось, чтобы все фи-
гуры и композиции на нашей площадке 

были яркими, разноцветными. Ведь и так 
кругом у нас тут одна серость была да за-
пустение. А сейчас, похоже, наша детская 
площадка оказалась на весь поселок од-
ной такой необыкновенной, поэтому ле-
том к нам теперь каждый день приходят 
и взрослые, и дети. Восхищаясь увиден-
ным, благодарят нас, создавших такое за-
мечательное место отдыха. Здесь и игра-
ют, и отдыхают, и фотографируются.

Наш пустырь теперь стал оазисом кра-
соты, который я пытаюсь оформить под 
тропический яркий стиль. Тут ведь, кроме 
черепахи, зайцев, печки и других обитате-
лей, скоро новые герои из сказок появятся, 
какие именно – пока секрет. Теперь думаю, 

из чего их можно собрать и как раскрасить. 
Недавно выкопали небольшой бассейн, 
возможно, скоро запустим туда рыбу: ле-
щей, карасей и пескарей. В саду своего дома 
у нас тоже есть рукотворный бассейн, рыба 
в нем из речки Яи нормально прижилась, 
даже налиму в нем понравилось.

И нынешним летом Юлия вместе с по-
мощницами-соседками продолжает бла-
гоустраивать свою авторскую площадку, 
насколько хватает фантазии и возможно-
стей. Вероятно, скоро там появятся и эк-
зотические растения из ее сада-огорода, 
привезенные из теплых стран и уже адап-
тированные к кузбасскому климату.

Валерий Язовский.

Жители Яи на месте мусорной свалки своими руками сделали  
необычную детскую площадку. И теперь бывший пустырь стал  
любимым местом отдыха
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 Ольга Борисовна с дочками. Фото автора.

У Толстовых все дома!

Мама с папой –  
в казённых домах

Таких, как Оля и Славик, и в советское 
время называли сиротами при живых ро-
дителях. Так вышло, что отец и мать ма-
лышей оказались за решёткой. Вначале – 
он, а потом – она. За растрату.

После первой отсидки мать за ум не 
взялась. Вновь недостача. И вновь суд. 
Бабушка детей, жалея внуков, оформила 
на себя опекунство. Бабушка была стро-
гой. Но всё равно с ней было в сто раз луч-
ше, чем в детдоме. В первый класс Оля по-
шла уже домашним ребёнком. За руку с 
бабушкой.

Отец, отбыв наказание, никаких прав на 
детей не предъявлял. И не помогал. У него 
появилась новая семья, новые заботы.

После очередного выхода на свободу 
пыталась устроить свою личную жизнь 
и мать. Без Оли и Славы. Так что привы-
кнуть к ней они не успевали. Может, это 
и к лучшему. Кто знает, какой была бы их 
жизнь с разными отчимами. А бабушка 
очень старалась, чтобы Ольга и Вячеслав 
не повторили судьбу своих непутёвых ро-
дителей и вышли, как она говорила, в хо-
рошие люди.

Первое образование Ольги – техно-
логический техникум, по специально-
сти «технология швейного производ-
ства». Второе – неоконченное высшее. Но 
не по ее вине неоконченное. Просто тот 
филиал педагогического университета, 
где она успешно училась на заочном от-
делении, прекратил существование. А 
до получения диплома оставалось всего 
несколько месяцев… Сейчас Ольга Бори-
совна вновь готовится к защите диплома. 
Ведь учиться-то никогда не поздно. Как 
не поздно в один год стать… многодетной 
мамой.

Сразу три дочки появились у Оль-
ги Борисовны: Ирина, Кристина и Настя. 
Все они тоже Толстовы, как и она. Но при 
этом разновозрастные. И разнохарактер-
ные. И с разными отчествами. Да, всех 
трёх, вовсе не близняшек, имевших ещё 
не так давно разные фамилии, Ольга Бо-
рисовна удочерила.

Нет, она не была одинокой. Есть дочка 
Анна. У Анны двое детей – Лиза и Коля. 
Так что Ольга Борисовна ещё и дважды 
бабушка. Добрая, заботливая. Знакомые 
шутят: «Ты прямо как пушкинская Арина 
Родионовна!»

Но в последнее время кое-кто смотрит 
на неё с жалостью. Это ж надо – такую  
обузу на себя повесить.

А кто здесь отсталый?
Ольга Борисовна понимает, на что на-

мекают доброжелатели. Ведь её приёмные 
дочки особенные. Все три – бывшие воспи-
танницы детского дома-интерната для ум-
ственно отсталых детей. Да, был такой в од-
ном из поселений Кемеровского района.

Ольга Борисовна в том интернате под-
рабатывала воспитателем. А её постоян-
ное место работы – воспитатель детского 
реабилитационного центра «Маленький 
принц». Благодаря двум зарплатам особой 
материальной заинтересованности в удоче-
рении девочек у Ольги Борисовны не было. 
Просто она понимала, что у детей из особого 
интерната нет будущего. И вряд ли когда-то 
будут семьи. Из детского интерната переве-
дут во взрослый. А уж оттуда-то их точно не 
заберут. Потенциальные приёмные родите-
ли приходят в дома ребёнка, детские дома 
и интернаты. И, как правило, за маленьки-
ми ребятишками. А на тот момент, когда 
Ольга Борисовна стала собирать докумен-
ты, девочки по меркам детдома были уже 
взросленькие: Ирина – 1999 года рождения, 
Кристина – 2000-го, Настя – 2001-го. Но это 
лишь по документам. С ограниченной спо-
собностью к общению, обучению, контролю 
за своим поведением они ещё как малые дет-
ки. Что хорошо отличали – так это искрен-
нее добро от показного. В воспитателе Ольге 
Борисовне они сразу почувствовали мате-
ринское отношение к себе. Хотя все три сво-
их матерей, считай, не знали. Женщина, ро-
дившая Ирину, написала отказную прямо в 
роддоме. Биологических матерей Кристины 
и Насти лишили родительских прав. В гра-
фах «отец» стоят прочерки…

Понятно, что и другие дети, попавшие в 
этот дом-интернат, были или отказными, 
или брошенными, или затравленными сво-
ими горе-родителями. Понятно, что и дру-
гие тоже хотели, чтобы их взяли в семью. 
Интернатовские мальчики со слезами на 
глазах спросили Ольгу Борисовну:

– Почему выбрали не нас?
– Потому что в моей семье только женское 

воспитание. Я вдова. Мужа похоронила.
Кажется, мальчики её поняли, но завидо-

вать новым дочкам Ольги Борисовны не пе-
рестали.

Всем сёстрам по достойным 
квадратным метрам

Увы, не все поздравляли Ольгу Бори-
совну, когда в феврале 2016 года Кеме-
ровский районный суд вынес решение об 
удочерении Ирины, Кристины и Насти. 

Кто-то даже не выдержал, воскликнул: 
«Да у тебя не все дома!» Ольга Борисов-
на попробовала отшутиться: «Вот как раз 
сейчас-то у нас все дома!»

А дом – вернее, квартира – внача-
ле был съёмный. Но не тесный. Денег на 
оплату аренды вполне хватало. К тому же 
квартиранство было временным. И это 
суд принял во внимание, выслушав и про-
курора. А тот произнёс буквально следу-
ющее:

– Предприняв меры по аренде жилья, 
истец (Ольга Борисовна) намерена вос-
пользоваться мерами социальной под-
держки по предоставлению выплат на по-
купку жилья. И ей не может быть в этом 
отказано в соответствии с законодатель-
ством Кемеровской области.

Да, был такой закон от 16.03.2015 
года «О мерах социальной поддержки 
отдельных категорий семей усынови-
телей детей-инвалидов». При этом в за-
коне оговаривалось, что дети должны 
иметь стойкие нарушения функций орга-
низма человека III или IV степени. Когда 
Ольга Борисовна собрала все документы, 
подтверждающие, что её девочки име-
ют право на социальные выплаты по это-
му закону, то, образно выражаясь, поезд 
уже ушёл. С заявлением о представлении 
данной меры поддержки надо было обра-
титься до 1 октября 2016 года. А она опоз-
дала. Опять же, как утверждает, не по соб-
ственной вине и нерасторопности.

Однако квартира для девочек всё равно 
была куплена. На средства, которые были 
накоплены на банковских счетах Ири-
ны, Кристины, Насти. Разрешение на это 
тоже законное. А на единовременное го-
сударственное пособие и выплаты из об-
ластного бюджета была куплена мебель, 
хорошая посуда, нарядная одежда для де-
вочек. Сделан и ремонт. Кругом комфорт, 
чистота. За то время, пока я гостила у Тол-
стовых, девочки переодевались несколь-
ко раз. Прямо как в телевизионном «Мод-
ном приговоре». Мне оставалось только 
искренне восхищаться и аплодировать.

В этой квартире, общей площадью 74,1 
квадратных метра, есть узаконенная доля 
и Ольги Борисовны. А именно два «ква-
драта». При покупке квартиры она внесла 
и свою «энную» сумму. Как раз хватило 
на два квадратных метра. В общем, всё по 
справедливости. Так что корысти в квар-
тирном вопросе со стороны Ольги Бори-
совны не просматривается.

И суды-пересуды за ее спиной посте-
пенно стихают. На Ольгу Борисовну пере-
стают смотреть с жалостью и удивлением. 

А сама она как будто помолодела. Всегда в 
хорошем настроении. Ребята в «Малень-
ком принце» ждут ее смены.

Самая лучшая мама
Помня своё детдомовское детство, она 

и до удочерения девочек обогревала до-
бротой чужих детей. У неё и раньше жили 
«казённые» ребята. Есть такие акции, 
когда их берут в семью. Но одно дело, ког-
да погостить временно, и совсем другое – 
навсегда.

– Теперь у меня есть стимул жить дол-
го-долго, – улыбается Ольга Борисовна.

– И счастливо! – подхватывают девоч-
ки.

Честное журналистское, я даже забы-
ла о их инвалидности, когда общалась со 
всеми тремя.

– Если у нас теперь одна мама, то зна-
чит, и мы теперь сёстры – так вполне 
здраво рассуждали девочки.

А вот как комментирует свою уже 
взрослую II (рабочую) группу инвалид-
ности 18-летняя Ирина, внешне похожая 
на пятиклассницу:

– Интересно, найдётся ли такой рабо-
тодатель, который возьмёт меня в штат с 
моим весом (35 кг. – Г.Б.), и с моим пло-
хим зрением, и с моим умением считать 
только до двадцати?

При этом специалисты медико-соци-
альной экспертизы посчитали, что рабо-
тать Ирина может. Удивительно, но факт.

Ольга Борисовна уже перестала удив-
ляться и возмущаться. Она просто учит 
своих дочек умению быть хозяюшками в 
своей квартире. А также умению обслу-
жить себя. А ещё не дать себя в обиду не-
воспитанным мальчикам в большом дворе.

– Мы просто не связываемся с ними. 
Уходим подальше. И вообще, неприятно 
слышать, как они нехорошо ругаются, – 
говорили мне девочки, вернувшись с про-
гулки. Сейчас у них по домашнему распи-
санию обед. Очень даже вкусный.

– Мама готовит не хуже, чем повара в 
санатории! – хвалятся Ирина, Кристина 
и Настя.

В санатории они отдыхали недавно. У 
мамы был отпуск. Теперь мечтают о море.

– Вы обязательно увидите его, искупа-
етесь, на золотом песке под солнышком 
позагораете, мои хорошие, мои родные! – 
обещает мама Оля. И девочки знают, что 
она не обманет. Она ведь самая-самая 
лучшая!

Галина Бабанакова.
г. Кемерово.

…Ночная няня в том детском доме не расска-
зывала сказок, не пела колыбельных самым 
маленьким. Она просто громко «шикала», при-
зывая всех спать. А кто начинал хныкать, того 
няня «утешала» зловещим звоном ключей на 
связке. Ольга Борисовна до сих пор помнит 
этот звон, хотя с её казённого детства прошло 
более сорока лет. 
А ещё она помнит двух воспитательниц в своей 
группе. Одна была ласковой, всех называла по 
имени, обнимала и гладила по головкам.  
Вторая постоянно ворчала, могла шлёпнуть  
непоседливых или поставить в угол. 
«Когда я вырасту, то буду только доброй» – так 
думала Оля, вытирая слёзы под одеялом. Но 
жалко ей было не столько себя, сколько млад-
шего братишку Славика, живущего в том же 
детдоме. Утешала сестрёнка брата тем,  
что рассказывала ему сказки со счастливым 
концом.
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// проект

Памятник Достоевскому: 
навстречу радости

 Фотоколлаж  эскизного проекта скульптора из Нижнего Новгорода Алексея Щитова, 
победителя конкурса эскизов «Верую в любовь».

// хроника

НА АВАНСЦЕНЕ – 
МОЛОДЫЕ
Кемеровский областной те-
атр драмы имени А.В. Лу-
начарского со своим спек-
таклем «Калека с острова 
Инишмаан» режиссера 
Ярослава Рахманина при-
глашен на Всероссийский 
молодежный форум-фести-
валь «АРТМИГРАЦИЯ».
Это фестиваль спектаклей мо-
лодых режиссеров – выпускни-
ков столичных вузов, которые 
осуществили интересные по-
становки за пределами Москвы 
и Санкт-Петербурга. Таким 
образом, к участию в фестива-
ле на конкурсной основе при-
глашались региональные теа-
тры, в репертуаре которых есть 
спектакли таких режиссеров.
Ярослав Рахманин, режиссер 
спектакля «Калека с остро-
ва Инишмаан» – выпускник 
Санкт-Петербургской акаде-
мии театрального искусства 
(сейчас – Российский государ-
ственный институт сценических 
искусств).
Идея поддержать недавних 
выпускников, решившихся 
ухать из столицы в провинцию, 
но при этом продолжить ак-
тивную творческую деятель-
ность, получила большое при-
знание. Ежегодно на конкурс 
поступает около ста заявок из 
разных городов России. В ны-
нешнем году экспертный совет 
отобрал семь спектаклей, они 
будут сыграны в Театральном 
центре СТД РФ «На Страстном». 
В их числе и «Калека с остро-
ва Инишмаан», показ которого 
состоится 11 сентября.

Ольга Михайлова.

ТВОРЧЕСКИЕ  
ПРЕЗЕНТЫ
Сегодня в литературном 
зале Кузбасского центра ис-
кусств пройдет открытие 
выставки графики извест-
ного кузбасского художни-
ка Василия Кравчука.
Экспозиция, посвященная 
празднованию 70-летия Дня 
шахтера, включает около 30 
работ художника, выполнен-
ных в разных техниках. Графи-
ка дополнена планшетами со 
стихами поэтов о шахтерском 
труде, о шахтерских городах. 
Также здесь будут представ-
лены работы мастера декора-
тивно-прикладного искусства 
Веры Ловчиновской, посвя-
щенные природе шахтерского 
края и горной технике, работа-
ющей на угольных пластах.
На сегодня в Кузбасском цен-
тре искусств запланирована 
и презентация литературного 
журнала «Огни Кузбасса» №4 
за 2017 год. В новый номер 
вошли публикации победите-
лей областного литературного 
конкурса «Шахтерское слово 

– крепь России» – молодых ав-
торов Натальи Монастыревой 
и Ивана Тащева; членов Союза 
писателей России – Владими-
ра Матвеева, Николая Ничи-
ка, Василия Козлова, Виктора 
Брюховецкого, Иосифа Кура-
лова, Веры Лавриной; статьи 
в рубриках «Публицистика», 
«Лики земляков», «Православ-
ные чтения», «Искусство».

Катерина Спасова.

В 2021 году весь мир будет 
отмечать 200-летие со дня 
рождения Федора Михайло-
вича Достоевского. К тому 
времени в Кузбассе должен 
появиться памятник гени-
альному писателю. Конкурс 
эскизов будущего монумента 
продолжается, но уже из-
вестны имена скульпторов, 
чьи проекты на сегодняшний 
день признаны лучшими.

Камень соглашения
Напомним, в 2015 году в Кемерове в скве-

ре Искусств (на улице Коммунистической, 
напротив Дворца молодежи) был установ-
лен закладной камень – на месте, где в бу-
дущем должен появиться памятник Ф.М. 
Достоевскому. Это событие стало боль-
шой победой организаторов общественно-
го литературно-исторического народного 
проекта «Ф.М. Достоевский в Сибири – на-
встречу любви!»: главный идейный вдохно-
витель и руководитель проекта Эдуард Ви-
стерман все-таки смог убедить городские 
власти в том, что памятник столице Кузбас-
са нужен.

Многие знают, что в наших краях До-
стоевский пробыл 22 дня. В Новокузнец-
ке (тогда Кузнецке) он венчался с Марией 
Дмитриевной Исаевой, ставшей его пер-
вой женой и прототипом многих женских 
образов в романах (в частности, Катерина 
Ивановна Мармеладова в «Преступлении и 
наказании», Настасья Филипповна в «Иди-
оте»). Также доподлинно известно, что про-
ездом Федор Михайлович был еще в девяти 
населенных пунктах нынешнего Кузбасса, 
в том числе в Салаире, Бачатах. И хотя го-
род Кемерово Достоевский никогда не по-
сещал, областная столица не может оста-
ваться в стороне от этой истории с гением 
мировой литературы – такова логика орга-
низаторов проекта.

Эдуард Вистерман стал известен кузбас-
ской общественности благодаря своей дея-
тельности по установке памятных версто-
вых столбов, маркирующих путь будущего 
литературного классика из Семипалатин-
ска в Кузнецк. Прочитав о его пребывании в 
наших краях, руководитель проекта «Ф.М. 
Достоевский в Сибири – навстречу любви!» 
заинтересовался: а какой дорогой писатель 
ехал в Сибирь? Поднял в Томском архиве 
карты ХIХ века, сверил их с дневниками 
писателя, с другими историческими доку-
ментами и вычислил путь Федора Михай-
ловича вплоть до версты.

Сейчас в Кузбассе и соседнем Алтае уже 
есть несколько таких мемориальных стол-
бов, всего их планируется установить 22.

Другой взгляд
Конкурс на лучший эскизный проект па-

мятника Ф.М. Достоевскому «Верую в лю-
бовь» был объявлен в 2015 году, и прием 
заявок продолжается до сих пор. Одним из 
учредителей проекта стал тогда «Дом ли-
тераторов Кузбасса». В качестве почетно-
го председателя конкурсной комиссии был 
приглашен митрополит Аристарх.

– Сегодня в мире насчитывается несколь-
ко сотен памятников Достоевскому, и все 
они однотипные, – утверждает Эдуард Ро-
бертович. – Эксплуатируется образ писате-
ля либо как угрюмого старца, либо сирот-

ливого, убого, проигравшегося человека. 
К примеру, даже памятник Достоевскому 
известного скульптора Леонида Барано-
ва, установленный в Баден-Бадене, также 
изображает писателя босым, в куцем, с ко-
роткими рукавами пальтишке. В Кемеро-
ве должен появиться другой Достоевский: 
молодой, сильный, щеголеватый, влюблен-
ный. И главное – без привычной бороды: 
ее у Достоевского, служившего в 1856-1857 
годах в Сибирском линейном батальоне, 
просто не было.

Если же говорить о концепции будуще-
го памятника, то хотелось бы, чтобы скуль-
птура была двухфигурная. Ведь не будь 
Марии Исаевой, Достоевский в Кузбасс 
никогда бы не приехал. Поэтому игнори-
ровать Марию Дмитриевну мы не можем. 
Этот памятник должен отличаться от всех 
тех, которые уже стоят в Москве, Санкт-
Петербурге, Тобольске, Омске… Потому что 
здесь у писателя была другая жизнь, это ос-
вобождение после десятилетней каторги, 
наконец, это женитьба.

Победитель не один
Конкурс эскизов получился междуна-

родным. Первыми откликнулись местные 
скульпторы Владимир Треска и Евгений 
Тищенко, затем прислал свой эскиз арген-
тинский художник, позже присоединились 
американец Филипп Фараут (правда, он 
еще разрабатывает свой проект) и англича-
нин Пол Дей. Итальянские мастера также 
пока только продумывают свой образ До-
стоевского для Кемерова. Но уже прислали 
свои работы на конкурс известные россий-
ские скульпторы Леонид Баранов, Сергей 
Сорокин и другие.

В итоге комиссия утвердила эскизный 
проект скульптора из Нижнего Новгорода 
Алексея Щитова. А также проект англий-
ского скульптора Пола Дея. Более того: в 

ходе отбора работ появилась идея поста-
вить памятники Достоевскому не только в 
Кемерове, но и в Новокузнецке, а в дальней-
шем в Барнауле и, возможно, в Белове, ведь 
проект «Ф.М. Достоевский в Сибири – на-
встречу любви!» региональный.

При этом из-за нестабильной междуна-
родной обстановки остается некоторая не-
определенность в ситуации с Полом Деем…

Чья возьмет?
– Средства на возведение памятника 

Достоевскому у нас уже есть, – поделил-
ся радостью Эдуард Вистерман. – У проек-
та появились крупные спонсоры из кругов 
кузбасских предпринимателей. Памятник 
должен быть закончен к лету 2021 года. А 
весной 2018-го мы уже точно будем знать, 
чей памятник Достоевскому будет установ-
лен в Кемерове: Алексея Щитова или Пола 
Дея.

Щитов – молодой, но уже хорошо зареко-
мендовавший себя скульптор, он поставил 
памятники Петру I и Сахарову в Нижнем 
Новгороде, он автор памятника маршалу 
Жукову. Пол Дей – известный английский 
скульптор, автор композиции «Прощание 
влюбленных», установленной на вокзале в 
Лондоне и признанной по версии лондон-
ского издания «Таймс» самой романтиче-
ской скульптурой в мире.

– Пол Дей пока свой проект предпочитает 
не афишировать, – пояснил Эдуард Вистер-
ман. – А с Щитовым уже всё детально про-
говорено, вплоть до размеров. Его скуль-
птура предполагает, что высота постамента 
составит два метра, а самого памятника – от 
пяти до семи метров. Памятник будет двух-
фигурным: Федор Михайлович и Мария 
Дмитриевна вместе. Считаю, что Кузбасс 
может себе позволить большой и дорогой 
памятник гению мировой литературы.

Полина Спиридонова.
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Подарок йети – жизнь!

  Андрей показал одно из самых трудных упражнений своего друга 
- снежного человека.

С таштагольцем Андреем Любченко, участником первого в России контакта 
человека с йети, продолжают происходить чудеса

Слова старых шаманов о том, 
что дух тайги («снежный чело-
век»), если кому и покажется, 
если выберет кого, то возьмет 
под свой покров, оказались не 
сказкой позапрошлых веков, а 
сегодняшней былью!

С Андреем Любченко после 
его случайной встречи с йети, 
изученной московскими учены-
ми и названной в Международ-
ном центре гоминологии пер-
вым контактом со «снежным 
человеком» в России, случилась 
позже большая беда.

Он тяжело заболел. И на по-
мощь ему пришел… йети, телепа-
тически(!) передав Андрею ком-
плекс упражнений, спасший от 
неизлечимой болезни.

А потом йети сделал еще один 
подарок...

Зарядка
Про день 27 июля 2015 года 

Андрей (сейчас – 48-летний ху-
дожник, известный в Таштаголе 
резчик по дереву, а в прошлом – 
«афганец», много лет прослужив-
ший в правоохранительных орга-
нах) говорит так, будто это было 
вчера:

– Утро серое, без ветра и до-
ждя. Я шел в гору за лесным ма-
териалом для работы. Смотрел 
под ноги. А поднял глаза и за-
стыл. Впереди стоял и смотрел 
на меня йети. Рост – больше 
двух с половиной метров… Он 
сел. Я постоял и сел рядом… Про 
телепатию читал, а тут – узнал. 
Его мысли зазвучали в моей го-
лове. Он говорил о природе, ко-
торую люди должны беречь… 
Тогда же я, на автомате, достал 
из кармана огрызок карандаша, 
на куске бересты набросал его 
лицо. Он ногтем провел под ри-
сунком, одобрил… Потом йети 
ушел…

Прошли месяцы – как всегда, 
в работе, в домашних заботах... 
А потом произошло ЧП. После 
большого дождя во дворе мастер-
ской резчика по дереву Любченко 
было скользко. Андрей вместе с 
братом тащил внутрь бревно. По-
скользнулся, упал. И бревно уда-
рило Андрея по спине…

Потом он два с половиной ме-
сяца лежал в больницах Таштаго-
ла и Кемерова. Врачи поставили 
диагноз про защемление седа-

лищного нерва и больной позво-
ночник.

– Выписался, боли продолжа-
лись такие же адские – от пояс-
ницы до пятки, а то и от шеи до 
пятки. Было так: болит всё, ты 
болишь весь. Постоянно. Ешь, 
спишь, точнее, вообще не спишь, 
лежишь, сидишь – боль была 
всегда…

…Йети об этом узнал и прислал 
что-то вроде «видеозвонка» из 
тайги.

– Я был дома, вдруг в воздухе – 
лицо его, лес, туман. Это длилось 
несколько минут. Через день йети 
показал себя снова. Потом посла-
ния были еще. Он показал жену, 
сына. Показывал разные пейзажи, 
думаю, нашего мира. Море. Лес. 
Храм деревянный. Утёс…

– Из его путешествия?
– Возможно.
– Но как ты понимал, что это 

не сон, а продолжение контакта с 
йети?

– Я Табана чувствовал и поток 
идущей от него информации, и 
это было как при первой встрече в 
тайге. Были мои мысли-вопросы 
и его приходящие мысли-ответы.

О болезни Андрей стеснялся 
сказать, во время телепатическо-
го сеанса старался не стонать.

Восемь месяцев он боролся с 
болезнью. А когда почти сдался, 
йети это почувствовал и…

– Табан показал мне свой мир. 
Я ощутил себя в лесу, стою у озе-
ра. Берег обрывистый. Воздух 
чист, как из хрусталя. Вода про-
зрачная. Тайга не сибирская. Со-
сны стеной, стволы золотисто-ох-
ристо-коричневые… Но это же не 
наш мир, небо сзелена, такого не 
бывает. Меня расперло любопыт-
ство, и… мне стало легче. И там же, 
на озере, Табан передал мне ком-
плекс упражнений. Не показал, а 
мысленно передал блок этих зна-
ний. Сеанс связи закончился…

Лишь через два дня Андрей 
решился, лег на коврик на пол и 
начал зарядку йети. Удивлялся 
тому, что четко знает, что зачем 
и в каком порядке и что это спине 
даст. Делал зарядку через беше-
ную боль. Самым простым было 

– лежа на спине, руки в стороны, 
вращать ступнями. Самым труд-
ным – лежа на спине, руки за го-
лову, медленно приподняться и 
постараться коснуться правым 
локтем левого колена.

– Надо было делать гимнастику 
десять дней. По десять упражне-
ний, каждое – по десять раз. Про-
делал зарядку три дня – нет пере-
мен. Но на четвертые сутки боль 
ушла! Я на радостях и забросил 

зарядку йети. Еще несколько дней 
боялся, берегся, а потом вернулся 
в мастерскую – соскучился по ра-
боте с деревом…

В Афганистане на войне Ан-
дрей был санинструктором, по-
лучил там знание азов медици-
ны. Но потом – за годы – больше 
к этому отношения не имел, и во-
обще он не фанат программ о здо-
ровье и разных зарядок. Поэто-
му, размышляя над вылечившей 
его зарядкой йети, говорит сейчас 
уверенно:

– Этот комплекс упражнений – 
эксклюзивный. Я позже искал в 
интернете, нашел, что гимнасти-
ка от Табана местами немного по-
хожа на китайскую.

…Позже, в следующих телепа-
тических сеансах, Андрей спро-
сил йети: земная или неземная 
гимнастика помогла ему отбро-
сить костыли?

– Табан ответил: «Человечество 
ее знало в древности, забыло…»

Полечка
Поздний вечер. Наташа, жена 

Андрея, тихо хлопочет по дому. 
Андрей, прижав палец к губам 
(«Тихо!»), ложится на пол и без-
звучно, бодро, быстро – для съем-
ки – показывает нам зарядку йети.

Тишина, потому что в доме 
счастье. В кроватке спит семиме-
сячная Полечка!

– У нас праздник! – шепчет Ан-
дрей. – Два зубика сегодня у доч-
ки прорезались!

Полинка – долгожданный ре-
бенок-первенец. О ней семья меч-
тала 13 лет.

– Рождение дочки, и это чудо… 
Предполагаю: произошло тоже 
не без Его ведома, – тихо говорит 
Андрей, кивая в сторону далекой 
горы за окном, где он познако-
мился с йети.

…Очередной телепатический 
контакт был в январе 2017-го, 
почти перед рождением Полеч-
ки. Йети рассказывал о наших па-
раллельных мирах, которые важ-
но беречь, они же взаимосвязаны.

С тех пор Табан больше не вы-
ходил на связь. Он ушел. Но на-
верняка еще вернется.

Лариса Максименко.
P.S. Восстановительную за-

рядку от йети смотрите на 
сайте нашей газеты kuzbass85.
ru в ближайшие дни.

// кстати

О ПАРАЛЛЕЛЬНЫХ КРАЯХ, О БЛИЗКИХ МИРАХ

Друг Андрея – йети – говорил про множество параллельных миров. 
Возможны ли они?
Валентин Сапунов, питерский доктор биологических наук, профессор, 
академик, знает Шорию по участию в экспедиции по поиску йети. И не 
отрицает версии о параллельных мирах, где могут жить йети и т. д.

– Параллельные миры, предполагаю, соприкасаются в определен-
ных точках. Я, скорее всего, однажды даже сам оказался в такой 
точке, – признался «Кузбассу» ученый. – Ехал в поезде, почув-
ствовал странное желание немедленно выйти из вагона. А мы уже 
тронулись, проводница закрывает выход. Я рвусь: «Пустите. Мне 

надо выйти». Что на меня не похоже. Хорошо, что не выпустила. 
Потом в газете прочел: мужчина в том месте, в тот день спрыг-
нул с поезда и погиб. По фото («Помогите опознать!») – оказал-
ся очень похож на меня. И я подумал: двойник в параллельном 
мире ехал там же, где и я, ему нужно было сойти, может, станцию 
свою прозевал. И так мы с ним оказались в точке соприкоснове-
ния миров, в точке перехода. Он и «зацепил» меня, и возникло 
мое внезапное желание спрыгнуть. Меня в моем мире от опасного 
поступка удержали. А он спрыгнул – и неудачно. Погиб. Тело его 
затянуло в наш мир.

// комментарий
   специалиста

К НАМ ПРИШЛО  
СУПЕРЗНАНИЕ?

«КУЗБАСС» ОБРАТИЛСЯ В 
НЕВРОЛОГИЧЕСКОЕ ОТДЕ-
ЛЕНИЕ КЕМЕРОВСКОЙ ГОР-
БОЛЬНИЦЫ №3 И ОПИСАЛ 
ЗАРЯДКУ ОТ ЙЕТИ. ПРО 
«СНЕЖНОГО ЧЕЛОВЕКА» 
МЫ ВРАЧАМ НЕ СКАЗА-
ЛИ. ОБЪЯСНИЛИ: ЧЕЛО-
ВЕК, ИЗМУЧЕННЫЙ БОЛЬЮ, 
ВДРУГ ОСОЗНАЛ, КАК ПО-
СТУПИТЬ. И КОМПЛЕКС 
УПРАЖНЕНИЙ САМ СОБОЙ 
ЯВИЛСЯ В ЕГО ГОЛОВЕ. 
КАК ОЗАРЕНИЕ. КАК ПРО-
СНУВШАЯСЯ ПАМЯТЬ ДА-
ЛЕКИХ ПРЕДКОВ. КАК ПО-
МОЩЬ СВЫШЕ.

– Что ж, если хорошо прислу-
шаться к своему организму, 
то каждый может найти свой 
комплекс упражнений,  
сверхъестественного в этом 
нет, – подтвердили врачи. – 
Для восстановления мы тоже 
рекомендуем пациентам гим-
настику. Восстановительных 
гимнастик много. Упражнения 
и похожи на описанные вами, 
и нет. Но они так же просты, 
как в гимнастике вашего ге-
роя… А основа всех восста-
новительных гимнастик одна. 
Механически прямо на седа-
лищный нерв воздействия не 
оказать. Но упражнения – по 
формированию мышечного 
каркаса спины – помогают. 
Только гимнастику надо де-
лать уже после острого перио-
да болезни, вне болевого син-
дрома, когда боль ушла или 
уже не острая.

– Но Андрей мучился от боли 
восемь месяцев. Значит, он 
делал неизвестную медицине 
гимнастику и в неположенный 
для зарядки период?

– У него был, судя по всему, уже 
не острый период. Нейропа-
тическая последующая боль 
тоже может быть жгучей.

– А упражнения эти (от йети. – 
Ред.), если сравнить их с на-
глядными рисунками-рекомен-
дациями из вашего отделения, 
выглядят все же труднее (лишь 
три упражнения из десяти, 
присланных йети, оказались 
похожи на распространенную 
гимнастику. – Ред.).

– Их суть все равно близка. 
Главное – не навредить, укре-
пить. И в известных, и в опи-
санной вами гимнастике важно, 
чтобы это были упражнения 
без рывков, без утяжеления. 
Проведенное в стационарах 
лечение и собственная вос-
становительная гимнастика 
дома и дали вашему герою ре-
зультат.

  Табан.  
Рисунок Андрея Любченко.
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 С юными хоккеистами приходится работать  
и индивидуально.

// выбор

// спрашивали? отвечаем!

Материалы полосы  
подготовила  

Анна Тимощук.

В хоккее безразличных нет

Как «починить» речь

Обычно заикание (логонев-
роз) у детей появляется в возрасте 
от трех до пяти лет. В этот период 
речь наиболее активно развивает-
ся, но речевая функция еще недо-
статочно сформирована, поэтому 
происходит ее «поломка». Ее «по-
чинкой» успешно занимаются в 
логопедических группах детсадов 
на занятиях с логопедами. К ним-
то мы и обратились за советом.

Ксения Сабирьянова и Ната-
лья Олейникова, воспитатели ло-
гопедической группы МАДОУ 
№14:

– Нужно обязательно развивать 
мелкую моторику. Потому что в 
это время и происходит стиму-

ляция головного мозга, упражня-
ются речевые центры, совершен-
ствуется координация движений. 
Стимулируя мелкую моторику 
детей, мы стимулируем разви-
тие речи ребенка. Различные за-
нятия с использованием природ-
ных материалов, бумаги, ножниц, 
клея, а также лепка из пластилина 
и соленого теста вам в помощь. С 
утра можно сделать дыхательную 
и артикуляционную гимнастику, 
чтобы размять речевой аппарат.

Вообще детей с заиканием 
нужно научить расслабляться, 
для этого можно включать спо-
койную музыку и читать спо-
койные стихи. Можно поиграть 

с ребенком в молчанку, чтобы он 
расслабился и отдохнул. А еще 
очень эффективны дни шепота! И 
всякие упражнения на развитие 
чувства ритма: попевки под музы-
ку, игра на ложках, двигательные 
упражнения под музыку.

В детском саду мы ежедневно 
делаем упражнения на правиль-
ное дыхание. Это можно успешно 
практиковать и дома. Важно нау-
чить ребенка глубоко и правиль-
но делать вдох, это необходимо 
для развития речи и лечения заи-
кания. Также мы используем вер-
тушки и дыхательные тренажеры, 
которые каждый родитель может 
сделать дома самостоятельно.

Алеся Королькова, логопед ке-
меровского детсада №14:

Рекомендации родителям для 
преодоления заикания у детей

1. Спокойная, неторопливая, 
выразительная речь самих роди-
телей.

2. Обратиться за консультаци-

ей к неврологу, психиатру, чтобы 
определить тип и степень заика-
ния у ребенка.

3. Избегать перенапряжения 
нервной системы: ограничить 
время проведения за компьюте-
ром и телевизором (не более по-
лучаса), а также избегать психо-
травмирующих ситуаций.

4. Соблюдение режима дня и 
рационального питания, укре-
пление иммунитета и постепен-
ное закаливание организма.

5. Совместное произношение 
слов и фраз, отраженное произ-
ношение.

6. Короткие предложения 
(три-четыре слова) произносить 
на одном выдохе.

7. Отмечать прогресс, каждый 
положительный результат в раз-
витии речи ребенка.

Что нельзя делать родителям 
ребенка с заиканием:

1. Нарушать его режим дня и 
питания.

2. Допускать перенапряже-
ния нервной системы ребенка (т.е. 
проводить большое время за эмо-
ционально насыщенными играми, 
за компьютером и телевизором).

3. Проводить большие засто-
лья в выходные дни, перегружать 
впечатлениями от зрелищных ме-
роприятий.

4. Ни в коем случае не обра-
щать внимания на запинки в речи 
у ребенка! И тем более – не гово-
рить ни ребенку, ни при ребенке, 
что он заикается, так как это за-
крепляет прерывающуюся речь.

5. Заострять внимание ребенка, 
что он делает неправильно.

6. Говорить торопливо и слиш-
ком эмоционально.

7. Говорить длинными распро-
страненными предложениями.

В это время года традиционно начинается запись де-
тей во всевозможные спортивные секции. Что вы-
брать для своего ребенка? Задача не из легких. Хо-
чется не ошибиться и сразу отдать свое чадо в 

надежные руки к хорошему тренеру… Сегодня мы попробу-
ем изучить изнутри хоккей с шайбой. Наши консультанты в 
этом вопросе – профессиональный детский тренер и иску-
шенные родители.

ОПЫТ СПОРТСМЕНА-НАСТАВНИКА
Ярослав Санжаревский – старший тренер ЦСМ 

«Энергия» (Кемерово). Занимается тренерской дея-
тельностью с октября 2016 года, тренер ДЮСШ №6 
по хоккею с шайбой, под его началом команда игроков 
2011 года рождения.

Окончил КемГУ, воспитанник СДЮШОР «Металлург» 
(Магнитогорск). Мастер спорта. В разное время выступал 
за хоккейные клубы «Стальные Лисы» (Магнитогорск), 
«Джуниор Блэк Хоукс» (Бостон), «Кузнецкие Медведи» 
(Новокузнецк), «Кристалл» (Бердск), «Астана» (Астана), 
«Иртыш» (Павлодар).

– Ярослав, есть оптимальный возраст для начала 
занятий хоккеем?

– Заниматься лучше начинать с четырех лет, поскольку 
только в этом возрасте ребенок начинает что-то понимать.

– Кому показан это вид спорта, а кто его не осилит?
– Этот вид спорта для всех. Но лишь спустя время можно 

будет понять, есть ли смысл продолжать дальше. Главное – 
желание ребенка.

– Во сколько может обойтись экипировка?
– Комплект формы стоит в районе 20-25 тысяч рублей. 

Советую всем взять хорошие коньки и перчатки, так как 
коньки – залог правильного катания, а перчатки – правиль-
ного владения клюшкой. На первоначальном этапе можно 
и сэкономить. Сейчас в основном форму покупают в Ново-
сибирске, но в скором времени у нас в городе откроется свой 
специализированный магазин. Неплохие фирмы – Bauer и 
ССМ.

– Что развивает в мальчишках хоккей?
– Умение работать в команде. Правильное развитие маль-

чика как мужчины. Развитие физических и умственных 
способностей ребенка.

– Какие трудности могут быть на этом пути у де-
тей и родителей?

– Главная трудность для родителей – это водить ребен-
ка на занятия, ведь хоккей требует к себе должного отно-
шения, постоянного посещения тренировок. Как правило, в 
детском возрасте хоккей нужен больше родителям, чем ре-
бенку. Поэтому если родители не готовы водить ребенка на 
тренировки регулярно, то лучше искать другой вид спорта.

– К чему нужно быть готовыми?
– К тому, что каждый ребенок – это индивидуальность. 

И не надо мамам и папам требовать от него сразу больших 
результатов. Это может произойти за полгода, и за год. Ро-
дители должны оставаться родителями, а ребенка хоккею 
должен учить тренер. Поддержка от родителей важна в на-
чинаниях, остальное – за нами.

– На что не стоит обижаться родителям при обще-
нии с вами?

– Стоит доверять тренеру, не искать второго смысла в 
его словах. Для тренера каждый ребенок важен, и команда 
сильна даже слабым игроком. Поэтому, чем сильнее самый 
слабый игрок, тем сильнее будет наша команда.

– В этом виде спорта много «сюрпризов»?
– В этот вид спорта влюбляешься со временем. В хоккее 

безразличных нет.
– Как лечите «звездную болезнь» у воспитанников?
– Пока не сталкивался с таким в своей практике. Исполь-

зую систему оценок, и если вижу, что ребенок расслабился 
или почувствовал себя лучше другого, то он получает двой-
ку и следующую тренировку тренируется в последней груп-
пе.

– Чем детям могут помочь родители на пути к хок-
кейной карьере?

– Водить на тренировки исправно, поддерживать свое 
чадо. Это, пожалуй, основное. Не нужно давить на ребен-
ка, этим будет заниматься тренер. У будущего спортсмена 
должно быть четкое понимание, что тренер – это тренер, а 
родители – это родители, в противном случае ребенок за-
кроется.

– Перспективный ребенок для вас – это…
– Для меня каждый ребенок перспективный. Я считаю, 

что секрет успеха – это на 90 процентов работа и на 10 про-
центов – талант. Главное, чтобы у детей желание было. На-
учить – моя задача.

– Бывали случаи, когда вы намеренно расстались с 
кем-то из детей?

– Да, но всего однажды был такой случай. Когда поведе-
ние юного спортсмена мешало заниматься всей группе, а ро-
дители поддерживали его позицию. В этом случае тренер 
бессилен, так как нет возможности повлиять на ребенка (с 
родителями тот проводит гораздо больше времени). В та-
ком случае тратить драгоценное время свое и других ребят, 
которые хотят заниматься, не вижу смысла.

– Кого вы ждете у себя всегда?
– Детей, которые хотят заниматься спортом.

ОПЫТ РОДИТЕЛЕЙ

ЕКАТЕРИНА ПЕТУХОВА, мама 7-летнего Семена:

– Если отдаёте ребенка в хоккей, надо быть готовым к 
тому, что почти всё свободное время будет занимать хок-
кей. У нас уже три года ранний подъем и поздние трениров-
ки. Возможно, придется провести субботу на игре у сына, а 
не на шашлыках с друзьями. Значительную часть зарпла-
ты потратить на профессиональную экипировку для ре-
бенка, а не на новое платье. Но! Хоккей делает из просто 
мальчишек натренированных спортивных парней – смо-
трю на своего, и гордости нет предела! Ещё в хоккее задей-
ствовано много других видов спорта, и со всеми наши хок-
кеисты справляются просто блестяще. Будь то футбол или 
лёгкая атлетика – они умеют практически всё! Кроме того, 
у сына появились друзья настоящие. Они единомышлен-
ники, у них есть одно общее любимое занятие. Для себя мы 
в семье решили, что, пока сыну интересно заниматься хок-
кеем, будем ему в этом помогать, как можем.

МАРИЯ РОЖКОВА, мама 7-летнего Александра, который тренирует-
ся уже три года:

– Готовым надо быть ко многому. И даже к тому, что в на-
шем городе этот вид спорта забыт и не развит… К стоимости 
формы, и что дети из неё быстро вырастают… Хоккей мо-
жет надоесть, и тут уже дело родителей – замотивировать 
ребёнка. Хотя тех ребят, кто серьёзно занимается хокке-
ем, сложно потом из него вытянуть. Они живут этим видом 
спорта, радостью победы, радостью забитой шайбы – это 
всё вдохновляет.

МАРИНА БОНДАРЕНКО, ее сын Герман занимается хоккеем с ноября 
2014-го:

– В хоккей пошли по совету знакомой. Сыну было тяже-
ло, пришлось «с нуля» догонять всех других мальчишек, на 
момент нашего прихода ребята уже занимались по два-три 
года. Из плюсов: болел последний раз в 2013 году, физиче-
ски развит, коммуникабелен, самостоятелен. Самое плохое 
в хоккее – это, на мой взгляд, родители. Мы вешаем на детей 
ярлыки, считаем их выдающимися хоккеистами, а тренера – 
ничего не понимающим в хоккее человеком. И этим портим 
своих детей! Больше доверия тренеру – и всё будет хорошо!

Заметила, что сын стал заикаться. Записалась на очередь 
к неврологу. В детском саду нам обещали логопедическую груп-
пу (есть и другие проблемы с речью). Но я бы хотела спросить: 
чем я сама могу помочь своему ребенку? Может быть, специа-
листы подскажут, в каком направлении мне двигаться.

С уважением, Татьяна Иванова.
г. Кемерово.
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Предстартовая разгрузка
// волейбол

// футбол

 После неформального общения с болельщиками волейболисты «Кузбасса» столь же 
неформально провели двустороннюю игру. Фото с сайта ВК «Кузбасс».

 // спринт-
     новости

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Сегодня новокузнецкий 
«Металлург» проведёт в 
Красноярске контроль-
ный матч с местным 
«Соколом».

В минувший понедельник 
команды встречались в Ново-
кузнецке, и хозяева взяли 
вверх – 6:3 (1:1, 3:1, 2:1). По 
ходу матча «сталевары» дваж-
ды уступали в счёте (0:1, 1:2), 
но в итоге одержали волевую 
победу.

В составе «Металлурга» 
шайбы забросили Марк Скутар, 
капитан команды Евгений 
Штайгер, Сергей Коростин, 
Игорь Фефелов, Зигурдс Под-
зиньш и словацкий легионер 
Бруно Мраз. Последний рубеж 
обороны новокузнечан защи-
щал Иван Касутин, парировав-
ший десять бросков.

С красноярским клу-
бом подопечные главного 
тренера Вадима Шахрайчука 
сыграют и на предсезонном 
турнире в Санкт-Петербурге 
(27–31 августа). Остальные 
соперники «Кузни» на льду 
спорткомплекса «Юбилейный» 

– местное «Динамо», «Химик» 
(Воскресенск) и «Ермак» 
(Ангарск).

Из Питера хоккеисты 
«Металлурга» вернутся домой 
и продолжат подготовку к 
чемпионату Высшей хоккей-
ной лиги. В стартовом матче 
регулярного сезона новокуз-
нечане принимают в среду, 13 
сентября, «Южный Урал» из 
Орска.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Воспитанники кеме-
ровской школы рус-
ского хоккея Никита 
Белокриницкий и Илья 
Михальченко названы 
в числе кандидатов в 
юношескую сборную 
России (игроки 2003 
года рождения).

Никита Белокриницкий и 
Илья Михальченко – победи-
тели финала всероссийских 
соревнований-2016 на призы 
клуба «Плетёный мяч» в со-
ставе «Кузбасса-2003» (тренер 

– Вадим Губарев).
Белокриницкий играет и 

за «Кузбасс-2002», который в 
минувшем сезоне под руко-
водством Владимира Ачкасова 
занял второе место в пер-
венстве страны и заработал 
путёвку на юношеский Кубок 
мира, проходящий ежегодно в 
шведском Боллнесе.

Всего же в списке по-
тенциальных «сборников» – 32 
хоккеиста, представляющие 
спортивные школы двенадца-
ти городов. Главный тренер 
юношеской сборной страны – 
Александр Савченко (Ново-
сибирск).

Первенство мира-2018 
среди младших юношей 
состоится в американском 
Миннеаполисе 26–28 января. 
Предыдущий турнир сборных 
четырёх стран в этой возраст-
ной группе состоялся в январе 
2016 года в финском Миккели 
и закончился победой россиян, 
переигравших в финале 
шведов – 7:3. Тогда с золотой 
медалью вернулся домой 
кемеровчанин Егор Рагулин.

Андрей Тарков.

Кемеровская команда встретилась с болельщиками

«20 лет спустя. Матч-реванш»
Такую «шапку» для афиши предложили 
организаторы матча ветеранов «Зари» и 
московского «Динамо», который состоится 
в Ленинске-Кузнецком в субботу, 26 авгу-
ста. Игра на стадионе «Шахтёр» начнётся в 
15.00. Вход свободный.

Встреча друзей-соперников приурочена к годовщине чет-
вертьфинала Кубка России, который состоялся в Ленинске-Куз-
нецком 6 мая 1997 года.

«Заря» под руководством Сергея Васютина пробилась в эту 
стадию турнира, переиграв в гостях кемеровский «Кузбасс» (1:0), 
разгромив дома «КАМАЗ» из Набережных Челнов (5:1) и одолев 
по пенальти ЦСКА в Москве – 0:0, 8:7.

Напомним: тогда цвета «Зари» защищали Геннадий Тумило-
вич, Алексей Смертин, Василий Янотовский, Константин Дзуцев, 
Сергей Топоров, Владислав Яркин, Олег Мусин… В форме «Дина-

мо» играли Андрей Сметанин, Юрий Ковтун, Андрей Кобелев, 
Александр Точилин, Ролан Гусев, Олег Терёхин, Александр Куль-
чий…

Матч «сибирского «Спартака» со столичным «Динамо» вы-
звал огромный ажиотаж в Ленинске-Кузнецком: свыше десяти 
тысяч болельщиков пришли поддержать «Зарю» и, конечно, по-
смотреть красивый футбол. И вряд ли были разочарованы, хотя 
хозяева уступили 0:2. Голы забили Кобелев и Кульчий. Главный 
арбитр матча Тарас Безубяк (Санкт-Петербург) показал игрокам 
семь жёлтых карточек, три из них заработали хозяева (Куксов, 
Кириллов, Тумилович), четыре – гости (Ковтун, Штанюк, Яхи-
мович, Куценко).

В полуфинале динамовский клуб, где главным тренером рабо-
тал Адамас Голодец, превзошел питерский «Зенит» (1:0), а в ре-
шающем поединке не совладал с московскими «железнодорожни-
ками» (0:2).

Четвертьфинал Кубка страны – лучший результат кузбасских 
команд в турнире, вряд ли достижимый в обозримом будущем.

Вадим Антонов.

В понедельник, 28 августа, 
в шести городах начнутся 
групповые турниры предвари-
тельного этапа Кубка России 
среди мужских команд. Кеме-
ровский «Кузбасс» отправится 
в Махачкалу, где сыграет по 
два матча с волейболистами 
местного «Дагестана», а так-
же «Газпрома-Югры» (Сургут) 
и МГТУ (Москва). В полуфи-
нальную стадию соревнований 
выйдут по две команды из 
шести групп.

Накануне открытия сезона «Кузбасс» 
встретился с болельщиками в спортком-
плексе «Арена». Общение прошло в не-
формальной обстановке, прозвучали раз-
нообразные вопросы, в том числе острые 

– о нежданном поражении команды минув-
шей весной в стартовом раунде плей-офф 
от «Газпрома-Югры». Из-за этой осечки 
кемеровчане не вышли в «финал шести» 
чемпионата страны и в итоговой таблице 
суперлиги заняли седьмое место... Под за-
навес встречи болельщики увидели «дву-
сторонку», которая продолжалась в мак-
симальном формате из пяти партий.

«Кузбасс» начал подготовку к сезону 19 
июля под руководством итальянского спе-
циалиста Николы Джолито, помощника 
главного тренера команды Туомаса Сам-
мелвуо. «Рулевой» кемеровчан возглав-
ляет и сборную Финляндии, которая вы-
ступит на чемпионате Европы в Польше 
(24 августа – 3 сентября). В Гданьске, где 
дружина Суоми проведёт матчи группо-
вого этапа, выйдет на площадку либеро 
«Кузбасса» Лаури Керминен. Соперники 
финнов – волейболисты Польши, Сербии 
и Эстонии. Сборная России под началом 
Сергея Шляпникова сыграет в Кракове с 
командами Болгарии, Словении, Испании.

В национальной команде нет волейбо-
листов «Кузбасса», а в студенческой сбор-
ной нашей страны кемеровский клуб пред-
ставляет доигровщик Сергей Никитин. 
Россияне успешно стартовали на XXIX 
Всемирной летней универсиаде в тайван-

ском городе Тайбэй, переиграв в трёх сетах 
посланцев Гонконга, Австралии и Румы-
нии. Решающие матчи турнира состоятся 
во вторник, 29 августа.

В межсезонье состав кемеровчан об-
новился почти на треть: коллектив по-
полнили пять волейболистов. Самый ти-
тулованный новобранец – олимпийский 
чемпион-2012 Дмитрий Ильиных. В про-
шлом сезоне 30-летний доигровщик вы-
ступал за московское «Динамо». В финале 
чемпионата России столичный клуб усту-
пил в трёх партиях казанскому «Зениту». 
Дмитрий Ильиных в решающем поединке 
не выходил на площадку, а всего в форме 
«бело-голубых» провёл 20 матчей (46 пар-
тий) и набрал 120 очков.

Впервые подписали контракты с «Куз-
бассом» ещё четыре волейболиста: укра-
инский блокирующий Дмитрий Пашиц-
кий («Лотос Трефл», Польша), доигровщик 
Ярослав Подлесных («Белогорье», Белго-
род), диагональный нападающий Виталий 
Васильев («Нефтяник», Оренбург) и свя-
зующий Игорь Кобзарь («Зенит», Казань).

– Все наши новички – это выбор тренер-
ского штаба и руководства клуба, – отме-
тил в интервью пресс-службе «Кузбасса» 
Никола Джолито. – Мы не брали волей-

болистов по остаточному принципу, а вы-
брали именно этих ребят, потому что у них 
есть качества, необходимые нашей коман-
де, нашему игровому рисунку. Кроме того, 
они все очень сильны физически – высо-
кие, мощные.

– Каковы первые впечатления от ра-
боты с ними?

– Они хорошо подготовлены, а потому 
предсезонную работу им выполнять не 
очень тяжело. И каждый из них уже дока-
зал, что умеет хорошо играть в волейбол. 
Про Ильиных и Кобзаря красноречиво 
говорят их титулы. Дима Пашицкий три 
года подряд был в числе топовых игроков 
чемпионата Польши. Виталий Васильев 
доказал, что может на своих плечах та-
щить команду на протяжении всего сезо-
на. Ярослав Подлесных получил хороший 
опыт в «Белогорье», практику в Лиге чем-
пионов. К тому же он очень молод, у него 
все ещё впереди.

Чемпионат России в суперлиге начнется 
в воскресенье, 10 сентября, спустя неделю 
после завершения предварительного эта-
па Кубка страны. «Кузбасс» откроет регу-
лярный сезон домашним матчем с уфим-
ским «Уралом».

Вадим Антонов.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

Бизнес вандалов
// следствием установлено

 Похищенные с кладбища памятники, которые потом сдали в пункт приема металлолома.  
Фото из материалов уголовного дела.

// мобильный патруль

Управа на сплошные нарушения

// хочу знать

Про 
штампик  
в новом 
паспорте

Неравнодушные кузбассовцы по-
прежнему активно помогают полицей-
ским привлекать к ответственности 
водителей-нарушителей с помощью 
специального интернет-проекта «Мо-
бильный патруль».

Так, например, недавно в Кемеровском районе был 
оштрафован автолюбитель, который грубо нарушил 
Правила дорожного движения. Видео с нарушением в 
соответствующий раздел на «Правоохранительном пор-
тале Кузбасса» (http://zakon-kuzbass.ru) прислал его не-
вольный свидетель. На записи хорошо видно, как во-
дитель «Лады Ларгус», двигаясь по трассе «Кемерово 

– Промышленная», для обгона попутных транспортных 
средств выехал на полосу встречного движения. Причем 
маневр был совершен в зоне действия дорожного знака 
«Обгон запрещен» и мог стать причиной ДТП. При этом 

автолюбитель пересек двойную сплошную линию раз-
метки…

Сотрудники ГИБДД провели проверку по данно-
му сигналу и установили личность водителя, который 
управлял автомобилем «Лада Ларгус». В отношении его 
полицейские составили протокол по части 4 статьи 12.15 
Кодекса об административных правонарушениях РФ 
(«Нарушение правил расположения транспортного сред-
ства на проезжей части дороги, встречного разъезда или 
обгона»). В качестве наказания лихачу был назначен ад-
министративный штраф в размере 5000 рублей.

– Проект «Мобильный патруль» по-прежнему прини-
мает от граждан фото- и видеоматериалы, на которых 
зафиксированы правонарушения или преступления, – 
сообщают в пресс-службе ГУ МВД России по Кемеров-
ской области. – При публикации сообщения необходи-
мо детально описать суть происходящего. Обязательно 
укажите точное место (город, адрес), дату и время про-
исшествия. На фото- и видеоматериалах должна быть 
видна узнаваемая местность с объектом съемки в ка-

дре. Прилагаемые материалы должны как можно точнее 
указывать на участников происшествия. Так, например, 
если в происшествии принимает участие транспортное 
средство, то обязательно должны быть читаемы авто-
мобильные номера. Кроме того, следует помнить, что с 
момента зафиксированного нарушения должно пройти 
не более одного месяца. На Правоохранительном порта-
ле Кузбасса публикуются только те обращения, которые 
относятся к компетенции органов внутренних дел.

Как заверили представители регионального полицей-
ского ведомства, по каждому присланному сообщению 
обязательно проводится проверка, результаты которой 
публикуются на сайте в виде официальных ответов.

Всего же за семь лет реализации проекта «Мобиль-
ный патруль» благодаря неравнодушным гражданам по-
лицейские привлекли к административной или уголов-
ной ответственности более 1300 правонарушителей.

В августе мы с моим любимым человеком собираемся  
сыграть свадьбу, на которой нам обещали подарить квартиру. 
Можно ли сразу подать заявление на замену паспорта в связи 
с вступлением в брак и сменой фамилии и прописаться в новой 
квартире? И как быстрее это сделать?

Светлана Б.
г. Кемерово.

Вот как ответили на эти вопросы в управлении по вопросам 
миграции ГУ МВД России по Кемеровской области:

– Нет, сразу оба действия выполнить невозможно. Вначале необ-
ходимо произвести замену паспорта в связи с вступлением в брак, 
а потом зарегистрироваться по месту жительства с проставлением 
обязательных отметок в ваших паспортах.

Теперь что касается оперативности выполнения процедур за-
мены паспорта и регистрации. Быстрее всего это сделать через 
Единый портал государственных и муниципальных услуг. Во-
первых, вы не тратите время на поездку до подразделения по во-
просам миграции, которое работает по определенному графику, а 
можете подать заявление в любое время дня и ночи. Во-вторых, на  
Госпортале все шаги четко прописаны, все бланки размещены. 
Если даже будет допущена какая-либо ошибка, вам не придется 
вновь обращаться в подразделение, а нужно просто внести по-
правки. И в-третьих, размер государственной пошлины, оплачи-
ваемой через Единый портал, на треть меньше установленного 
Налоговым Кодексом РФ. Так, например, вместо предусмотрен-
ных законодательством 300 рублей, оплачиваемых за замену па-
спорта, вы заплатите 210 рублей.

Также немаловажно, что при подаче заявления на замену паспор-
та ваш документ будет оставаться при вас до момента посещения 
подразделения по вопросам миграции, куда вы обратитесь по ука-
занному вопросу.

Если вы не являетесь пользователем Госпортала, то вам не-
обходимо зарегистрироваться на нем или обратиться с данной 
просьбой в территориальное подразделение управления по во-
просам миграции ГУ МВД России по Кемеровской области. Там 
же после регистрации активируют вашу учетную запись, после 
чего вы сможете пользоваться всем спектром услуг, предоставля-
емых Госпорталом.

В то же время хочу обратить внимание на то, что при достижении 
возраста 20 или 45 лет (когда предусмотрена обязательная замена 
паспорта) зарегистрироваться на Едином портале будет невозможно, 
так как паспорт автоматически становится недействительным и не 
пройдет проверку при регистрации.

После того как вы получите новый паспорт, можете подавать 
заявление на регистрацию по месту жительства. Вам будут назна-
чены день и время, когда необходимо обратиться в подразделение 
по вопросам миграции с указанным на Госпортале пакетом доку-
ментов.

Это двое жителей Заводского района об-
ластного центра – Афанасьев Виталий Оле-
гович, 1994 года рождения, и Мухутдинов 
Руслан Фаритович, 1991 года рождения. Оба 
прежде уже имели проблемы с законом. По 
версии следствия, именно они как минимум 
с июля по август 2017 года похищали метал-
лические надгробия и памятники на клад-
бище, после чего сдавали их в пункт прие-
ма металлов. В настоящее время Афанасьев 
и Мухутдинов скрываются от правоохрани-
тельных органов и находятся в розыске.

Напомним, что в последнее время на 
кладбище кемеровского микрорайона Юж-
ный участились случаи вандализма и раз-
грабления захоронений. Об этом родствен-
ники усопших стали жаловаться директору 
кладбища, а тот в свою очередь заявил в 
полицию. В ходе расследования сотрудни-
ки уголовного розыска установили пункт 
приема металла, на территории которого 
среди груды металлолома были обнаруже-
ны похищенные памятники и надгробия. 
На владельца пункта полицейские соста-

вили протокол по статье 14.26 Кодекса об 
административных правонарушениях РФ 
(«Нарушение правил обращения с ломом 
и отходами цветных и черных металлов и 
их отчуждения»), в качестве наказания ему 
грозит штраф в размере до 100 тысяч ру-
блей.

Ну а личности приятелей, у которых он 
нелегально принимал эти кладбищенские 
оградки и памятники (по закону, отходы не-
бытового характера должны приниматься 
либо только лично от собственников, либо 
по их доверенности), уже установлены, и их 
разыскивает полиция.

Тех, кто владеет информацией о месте 
нахождения Афанасьева и Мухутдино-
ва, полицейские убедительно просят со-
общить об этом по телефону в Кемерове: 
(8-3842) 38-18-30 или просто «02». Ано-
нимность гарантируется. По этим же теле-
фонам просят звонить граждан, которые 
обнаружили пропажу металлических па-
мятников и надгробий с мест захоронений 
своих близких.

Сотрудники уголовного розыска установили  
подозреваемых, которые в последние месяцы  
разоряли могилы на кладбище в кемеровском  
микрорайоне Южный
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 Пион уклоняющийся – Марьин корень.

// заботы на завтра// вопрос – ответ

Какой пион – лекарство Запас  
карман не тянет

В идеале ее готовят специаль-
но: в начале лета пласты дерна 
укладывают невысоким штабе-
лем с тем, чтобы осенью растря-
сти их, удалить корни и получить 
черную крупчатую рассыпчатую 
землю, пригодную для всех видов 
растений. Правда, этим редко кто 
занимается, берут землю на цели-
ке за пределами садовых участков. 
Но при этом нужно помнить: са-
мая ценная – это гумусный слой, 
то есть почва на корнях (на глу-
бину штык-полтора лопаты). Чем 
глубже, тем земля более плотная, 
заплывающая.

Для обогащения почвы пита-
тельными веществами обязатель-
но припасают перегной. А для 
придания ей рыхлости – крупно-
зернистый песок, опилки, торф. 
Имея всё это под рукой, легко 
приготовить землесмесь, учиты-
вающую потребности конкрет-
ной культуры.

В качестве разрыхлителей, 
кроме традиционных песка и тор-
фа, сегодня предлагаются такие 
новинки, как вермикулит, пермит, 
мох сфагнум, кокосовая крошка, 
вещество «Оазис». Но многие са-
доводы не решаются их исполь-
зовать. И не по причине доро-
говизны, а ставя их в один ряд с 
пресловутой «химией».

В том, что это не более чем 
предубеждение, убедились чле-
ны клуба «Цветоводы Кемерова», 
которые несколько лет назад про-
вели линейку опытов. Новинки 
не только не вредны для растений, 
они значительно облегчают зада-
чу садовода в выращивании той 
же рассады, окоренении черенков.

Что такое вермикулит? Это ми-
нерал из группы гидрослюд, яв-
ляющий собой комплекс силика-
тов алюминия, магния и железа. 
При высокотемпературной обра-
ботке вермикулит вспучивается, 
образуя массу воздушных поло-
стей, что, помимо всего прочего, 
придает веществу высокую вла-
гоемкость. Проще говоря, число 
поливов снижается в два-три раза, 
растение же влагой обеспечено, 
причем равномерно.

Ольга Ивановна Белозерцева 
особо ценит вермикулит за спо-
собность разрыхлять почву. Он 
не препятствует развитию кор-
невой системы, благодаря своим 
теплоизоляционным свойствам 
обеспечивает ее оптимальный 
температурный режим, улуч-
шает ее структуру, воздухопро-
ницаемость. Вермикулит стери-
лен, препятствует размножению 
вредителей, грибов, плесени,  
предотвращает развитие в почве 
гнилостных процессов.

При составлении земельной 
смеси для рассады достаточно 
взять 10 процентов вермикулита 
от общего объема, если же земля 
тяжеловата, то и до 30 процентов.

Пермит – минерал вулканиче-
ского происхождения, содержит 
более 70 процентов кремнезема, 
окислы калия, натрия, алюминия, 
железа, магния. Лучше всего ис-
пользовать его в виде гранул раз-
мером 2-5 мм, добавляя в земель-
ную смесь в рекомендованных 
объемах. Одно замечание: при 
использовании пермита субстрат 
придется часто увлажнять.

Кокосовая крошка – это из-
мельченная копра, самый что ни 
на есть природный материал. Пре-
красно разрыхляет почву, благо-
даря высокой влагоемкости помо-
гает поддерживать оптимальный 
водный режим рассады. И что осо-
бенно важно – не закисает, а зна-
чит, не закисляет землесмесь.

Мох сфагнум — тоже природ-
ный материал, давно и с успехом 
используемый для составления 
различных почвогрунтов. Це-
нится за способность удерживать 
влагу и хорошо попускать воздух. 
Обладает бактерицидными свой-
ствами (то есть предупреждает 
загнивание), способствует разви-
тию здоровой корневой системы.

Цветоводы широко использу-
ют мох сфагнум при размноже-
нии лилий чешуйками, в субстра-
те из вермикулита и мха отлично 
укореняются листовые черенки 
сенполии, сансивьерии, роз, буд-
леи и другие.

Опытники опробовали и те-
перь рекомендуют применять для 
окоренения черенков «Оазис» – 
вспененную губку, которая хоро-
шо впитывает влагу и долго удер-
живает ее. Нарезав «кирпич» на 
кубики 2х2 и напитав их водой, 
устанавливают в пластиковые ко-
робки из-под торта; в каждый ку-
бик помещают один черенок и за-
крывают верхней частью коробки. 
Получается мини-тепличка с бла-
гоприятным микроклиматом. 
Сквозь прозрачные стенки можно 
наблюдать за самочувствием че-
ренков, легко вести проветрива-
ние и подливать воду с питатель-
ным раствором.

Еще подсказка: припасенные 
с осени компоненты можно хра-
нить в погребе, гараже или квар-
тире. Но с наступлением морозов 
обязательно выставить на холод, 
поскольку промораживание – 
лучший способ обеззараживания 
всех компонентов будущего зе-
мельного субстрата.

Подготовила  
Тамара Малышкина.

Нынешний сезон еще не закончился, но пора 
думать о следующем. И первым делом запасти 
землю для рассады, ведь вырастить растение 
из семечка или из черенка невозможно без 
питательного земельного субстрата. Садоводы-
опытники рекомендуют для этих целей брать 
огородную землю, преимущественно с грядки, 
на которой росли бобовые. Но лучше, конечно, 
заготовить свежую дерновую.

Специальные приемы выращивания крупно-
плодных томатов есть, но прежде всего надо вы-
брать соответствующий сорт. Крупные плоды 
томатов – результат специальной селекции. Они 
многокамерные, с разрастающимся цветоложем 
у цветка. Гладкие, ровные гибриды, имеющие 
две-четыре камеры, не способны дать плод мас-
сой 200-300 г.

При этом следует помнить о биологической 
зависимости: чем крупнее плод, тем позднее 
он созревает. Потому все крупноплодные сорта 
и гибриды, как правило, среднепозднего или 
позднего срока созревания. Из этого следует, 
что на рассадный период для них потребуется 
60-65 дней. Так что для сева «тяжеловесов» на 
рассаду крайний срок – середина марта.

Земельный субстрат должен быть пита-
тельным, только перегноем не обойтись – на 
ведро земли нужно внести 40-50 г суперфос-
фата, 5-10 г аммиачной селитры, 15-20 г сер-

нокислого калия, 1-2 стакана древесной золы.
При появлении второго настоящего листика 

сеянцы пикируют, заглубляя их до семядолей, 
чтобы активнее наращивалась корневая систе-
ма. Через две недели обязательна подкормка: на 
10 л воды – 5 г аммиачной селитры, 10 г серно-
кислого калия, 30 г суперфосфата. Через 10 дней 
угощение повторяют, чуть увеличивая дозы 
фосфора и калия.

В середине мая рассаду переносят в теплицу 
или парник, иначе растения сильно вытянутся, 
междоузлия увеличатся, что отрицательно ска-
жется на плодоношении. Качественная расса-
да при переносе ее на постоянное место должна 
иметь высоту стебля до полуметра, толщину его 
не менее 1 см, на растении должны быть 11-12 
листьев и бутоны на первом соцветии.

При высадке в грунт на квадратном метре 
размещают не более двух-трех растений. Когда 
на первых соцветиях завяжутся плоды, обяза-
тельна подкормка – настой коровяка с добавле-
нием суперфосфата; повторяют при появлении 
завязей второго порядка.

Формируют растение в один стебель, реже в 
два. Пасынки удаляют регулярно, а также вы-
щипывают цветки в соцветиях, оставляя в ки-
сти не более 3-4.

Плодоношение начинается через два месяца 
после высадки в грунт. На этот период на расте-
нии при высоте около двух метров имеется 8-9 
кистей завязей, в каждой из которых 3-4 плода. 
Средняя урожайность крупноплодных томатов 
составляет около 30 кг/кв. м.

Требуют пересадки и деления сильно разросшиеся кусты садового пиона. Может, 
стоит заготовить корни в качестве лечебного сырья?

Инна Зотова.

К лекарственным растениям отнесены ди-
корастущие виды пионов:

– белоцветковый, или молочноцветковый, в 
природе произрастающий в Восточной Сиби-
ри, в Приморье и Приамурье;

– узколистый, обитающий на юге России, 
Украине, в Крыму;

– уклоняющийся, часто именуемый Марьи-
ным корнем, который растет в лесных зонах 
России и Сибири.

Корни этих многолетних травянистых расте-
ний, приготовленные в виде водного настоя или 
спиртовой вытяжки, народная медицина реко-
мендует при подагре, ревматизме, бронхитах, ту-
беркулезе легких, гипертонической болезни. Но 
при этом подчеркивается: растение ядовито, пре-
параты нельзя назначать детям, да и взрослым 
следует пользоваться ими с осторожностью.

Эти виды природной флоры широко рас-
пространены в культуре, их возделывают не 
только как лекарственные, но и как декора-
тивные растения. Однако чаще выращива-

ются именно садовые формы, полученные от 
скрещивания различных видов, в том числе 
лекарственными не являющихся.

Травянистые садовые пионы, отличающи-
еся по срокам цветения, форме цветков и их 
окраске, – достойное украшение наших садов, 
но, увы, целебностью не обладают.

Как придать томатам вес?
Мне нравятся томаты крупноплодные, но вот вырастить гиганты не удается. Под-

скажите, в чем секрет: в сорте или уходе?
Светлана Гордеева.

Если не удается отладить температурный режим в 
погребе, то, чтобы исключить прорастание моркови, 
рекомендуется ее обрезка «по плечики», то есть уда-
ление ростовой почки. Только обязательно после об-
резки следует подержать морковь в сухом проветрива-
емом помещении до образования пробкового слоя на 
месте среза. Не затянувшаяся ранка может стать при-
чиной развития ранней гнили, и весь урожай погибнет.

Обрезка рекомендована
У нас в ячейке из года в год прорастает морковь. Говорят, что нужно обязательно об-

резать ее перед закладкой на хранение. Так ли это?
Николай Сергеев,  Кемерово.
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МКардиоАктив Таурин* 

Включите в комплексное лечение  
сердечно-сосудистой недостаточности

Произведено Эвалар. Выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP5.

Для здоровья сердца принимайте  
лучшее2 и без переплат:

www.evalar.ru apteka.ru 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). Спрашивайте во всех аптеках, а также: Эвалар 38-72-77, 52-45-42, 54-93-22, 61-31-28, 62-37-06, 90-03-33; Айболит 
66-01-70; Гармония здоровья  90-03-97, 90-04-98; Мир медицины  37-52-37, 57-54-14; Соната 56-06-00; Эдельвейс  36-14-71, 36-22-44, 53-90-90; Мелодия Здоровья 74-08-40;  г. Белово 
2-68-69; г. Березовский   3-28-89; г. Ленинск-Кузнецкий 3-03-00, Жить здорово  7-58-12; г. Междуреченск 6-10-10; г. Прокопьевск  61-34-00, 66-73-22, 66-79-49; г. Топки   3-16-37, 
4-55-56, 4-73-21; г. Юрга 4-44-05, Фарм-Трейд  6-17-45.
1По данным базы «Альбус» на 15.08.17. Аналог для сравнения выбран по действующему веществу. Цены в конкретных аптеках могут отличаться. 2В серии КардиоАктив. 3В ассортименте Эвалар. 4Wyman M, Leonard M, Morledge 
T. Coenzyme Q10: a therapy for hypertension and statin-induced myalgia. Cleve Clin J Med. (2010) 5Сертификат GMP №С0170889-03, NSF International (США). 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 
1022200553760. Реклама  **

Для:
• Улучшения работы 

сердечной мышцы
• Умеренного снижения 

артериального 
давления, уровня 
глюкозы, холестерина и 
триглицеридов в крови

• Повышения 
работоспособности.

КардиоАктив** Боярышник 
Максимум3 экстракта боярышника + важнейшие витамины для сердца 
калий и магний делают сердце сильным и выносливым.

КардиоАктив Омега**
Содержит высокоочищенный жир атлантического лосося  
(ПНЖК Омега-3 – 350 мг) производства BASF Германия. Способствует  
поддержанию уровня холестерина в норме и тонуса сосудистой стенки.

КардиоАктив витамины для сердца**
Максимум3 коэнзима Q10 (60 мг) + витамины для сердца  
способствуют укреплению и питанию сердца, снижению риска развития 
сердечно-сосудистых заболеваний. Важность возрастает при приеме 
статинов в целях уменьшения их побочных действий4.

*

На 50 % выгоднее  
по цене1

На городском телеграфе идет на-
пряженная круглосуточная работа. 
За 22 августа обработано 11197 теле-
грамм, или 511895 слов. Израсходова-
но на передачу около 20 километров 
телеграфной ленты.

Лучшая телефонистка тов. Худя-
кова передала за десять рабочих ча-
сов 14538 слов при норме передачи 10 
тысяч слов. Телеграфистка Котова за 
восемь рабочих часов передала 9467 
слов вместо 8000 слов по норме. Теле-
графистка Шабашева при норме 8000 
слов передала за восемь часов 10540.

//комментарий

ЮЛИЯ ПЕТРАЧКОВА,
пресс-секретарь Кемеровского филиала 
ПАО «Ростелеком»:

– Полное название подразделения, 
которое сегодня занимается обра-
боткой телеграмм, – 
Кемеровский городской центр тех-
нической эксплуатации телеком-
муникаций Кемеровского филиала 
ПАО «Ростелеком», участок доку-
ментальной связи.
Сегодня в среднем за день специ-
алистами обрабатывается 400 те-
леграмм. Разумеется, телеграфная 
лента уже не используется, ее от-
менили в массовом использовании 
еще в 1996 году. В июле 2017 года 
было обработано около 9000 теле-
грамм, в основном – от юридиче-
ских лиц. Накануне праздников ко-
личество телеграмм увеличивается 
на 50 %. И есть один день, когда 
количество телеграмм увеличива-
ется на 100 %, – это 13 мая, день 
рождения губернатора.

Оксана Сохарева.
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